
САММИТ ОЭС
В ХАНКЕНДИ
В работе саммита приняли 
участие главы Азербайджана, 
Турции, Узбекистана, Ирана, 
Пакистана, Кыргызстана, Тад-
жикистана, премьер-министр 
Казахстана, заместитель пре-
мьер-министра Туркменистана, 
представители руководства Афга-
нистана, ОАЭ и др.

Саммит стал ареной не только за-
явлений о намерениях, но и кон-
кретных стратегических шагов. 
Лидеры стран-членов ОЭС проде-
монстрировали, что несмотря на 
сохраняющиеся вызовы регион 
готов к кооперации, выстраива-
нию доверия и расширению эко-
номических связей. 

ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ

КОНКРЕТНЫЕ ШАГИ

4 июля в Ханкенди состоялся 17-й cаммит Организации экономического 
сотрудничества. Азербайджан прежде дважды принимал Саммит ОЭС. 

Но впервые он прошел в освобожденном Карабахе.
ПРЕЗИДЕНТ УЗБЕКИСТАНА ПОСЕТИЛ АЗЕРБАЙДЖАНСКУЮ РЕСПУБЛИКУ

БРАТСКИЙ ВИЗИТ
2-3 июля состоялся го-
сударственный визит 
Президента Узбекистана 
Шавката Мирзиеева в 
Азербайджан. На-
чиная с 2023 года 

это уже пятый 
приезд узбек-
ского ли-

дера.

Всего за несколько лет то-
варооборот между Узбеки-
станом и Азербайджаном 
вырос в несколько раз. В 
2020 году его общий объ-
ем составлял лишь $82,3 
млн, но уже к 2024 году он 
достиг $252 млн, утроив-
шись за четыре года. Это 
свидетельствует не только 
о нарастающем взаимном 
интересе, но и о полити-
ческой воле обеих сторон 
к институционализации 
экономических связей. 

РАСПРАВА В ЕКАТЕРИНБУРГЕ
Жестокая расправа над азербайджанцами в рос-
сийском Екатеринбурге вызвала кризис в отно-
шениях между Азербайджаном и Россией. Это не 
может характеризоваться иначе как самосуд, во-
пиющее попрание права со стороны тех, кто это 
право по долгу службы должен охранять. Отвечая 
на беззаконие со стороны российского государ-
ства, Баку продемонстрировал, что так поступать 
с Азербайджаном и азербайджанцами нельзя.

Убийство и насилие в отношении азербайджан-
цев было совершено российскими силовиками 
исключительно на почве национальной не-
нависти. Это «качество» правоохранительных 
органов РФ давно выражается в нетерпимости, 
дискриминации по отношению не только к ми-
грантам из стран Южного Кавказа и Центральной 
Азии, но и выходцам из республик самой России, 
прежде всего из региона Северного Кавказа. 

На волю 
с профессией 

в руках

Новости,
цифры,
факты

Такие 
разные 

музыканты

Летний 
поход 

в Европу 

Стр. 11 Стр. 10Стр. 14 Стр. 16

Геополитические бури 
приводят к скачкам на 
мировых рынках неф-
ти и газа. Цены на чер-
ное золото чувстви-
тельны к переменам. 
Но Азербайджан, не-
смотря на глобальные 
неурядицы, уверенно 
смотрит в будущее.

3 июля Президент 
Азербайджана 
Ильхам Алиев за-
ложил фундамент 
Ханкендинского же-
лезнодорожного и 
автовокзального ком-
плекса, открыл в Хан-
кенди Бизнес-центр и 
Конгресс-центр.

Азербайджан укрепля-
ет стратегическую роль 
транзитного узла меж-
ду Европой и Азией в 
рамках проекта «Один 
пояс – один путь». 
По новому маршруту 
Среднего коридора 
отправился первый 
грузовой поезд.

Как провести отпуск, 
чтобы он действитель-
но принес радость, а 
не стал поводом для 
ссор? «Каспий» бе-
седует с психологом, 
специалистом в обла-
сти детско-родитель-
ских и супружеских 
отношений.

Нашему здоровью 
угрожают десятки 
опасностей: аллерге-
ны в воздухе, остатки 
пестицидов на фрук-
тах, автомобильные 
выхлопы, промыш-
ленные выбросы. И не 
в последнюю очередь 
– тяжелые металлы.

Драматург Исмаил 
Иман – голос нового 
театра: резкий, иро-
ничный, свободный. 
Его произведения от-
крыто говорят о боли, 
страхе, лицемерии, 
внутреннем крахе и 
необходимости чест-
ного взгляда на мир. 

МЫ СТРОИМ 
ЭКОНОМИКУ 
БУДУЩЕГО 

НОВЫЕ 
ОТКРЫТИЯ 
В ХАНКЕНДИ

БАКУ 
СОЕДИНЯЕТ 
КОНТИНЕНТЫ 

КАК ПРОВЕСТИ
ОТПУСК 
БЕЗ ДРАМЫ?

ОПАСНЫ 
РТУТЬ, СВИНЕЦ 
И КАДМИЙ

ИСМАИЛ ИМАН: 
О ТЕАТРЕ, БОЛИ 
И… СГУЩЕНКЕ
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2 АКТУАЛЬНО

Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам 
Алиев поприветстовал 
глав государств и прави-
тельств, руководителей 
делегаций, участвовавших 
в мероприятии. Глава 
нашего государства под-
черкнул, что организация 
этого саммита в Карабахе 
имеет особое значение и 
что вслед за другими важ-
ными международными 
мероприятиями на наших 
землях, освобожденных 
от армянской оккупации: 
Совет министров ОЭС в 
Шуше в 2023 году, первый 
неформальный саммит 
Организации тюркских 
государств в 2024 году и 
Трехсторонний саммит 
лидеров Азербайджана, 
Турции и Пакистана в 
Лачыне в мае 2025 года 
– теперь в Ханкенди, в 
недавно построенном 
Конгресс-центре, прохо-
дит Саммит ОЭС.

ВЕЛИКОЕ ВОЗВРАЩЕНИЕ
Президент Ильхам Алиев 
заявил, что Армения на 
протяжении почти 30 лет 
держала под оккупацией 
около 20% азербайджан-
ских территорий, осуще-
ствила этническую чистку, 
изгнала свыше миллиона 

наших соотечественников 
с их исконных земель, 
стерла с лица земли наши 
города и села, культурные 
и религиозные памятни-
ки.
Однако азербайджан-
ский народ и государство 
никогда не мирились с 
оккупацией. «Мы неод-
нократно заявляли Ар-
мении и стоящим за ней 
государствам, что если 
Армения добровольно не 
покинет наши оккупиро-
ванные территории, мы 
восстановим территори-
альную целостность своей 
страны военным путем. К 
сожалению, Армения и ее 
покровители не восприня-
ли наше предупреждение 
серьезно, и в итоге об этом 
пришлось сожалеть, – 
сказал Ильхам Алиев. – В 
ходе 44-дневной Отече-
ственной войны в 2020 
году Азербайджан, раз-
громив Армению на поле 
боя, освободил более 300 
городов и сел. 10 ноября 
2020 года Армения вы-
нуждена была подписать 
акт о капитуляции».
Ильхам Алиев сообщил, 
что комиссия, в состав 
которой вошли предста-
вители государственных 
органов, привлекла к сво-

ей деятельности зарубеж-
ных экспертов. Опираясь 
на международный опыт, 
она произвела оценку 
ущерба, нанесенного 
Азербайджану в резуль-
тате оккупации, который 
составил примерно 150 
млрд долларов.
«На землях, которые 
Армения превратила в 
руины, Азербайджан сей-
час строит новые города и 
села, – с гордостью заявил 
Президент Ильхам Алиев. 
– Реализуется программа 
«Великое возвращение». 
На сегодняшний день мы 
обеспечили возвращение 
бывших вынужденных 
переселенцев в 16 городов 
и сел. В настоящее время 
на освобожденных терри-
ториях живут, работают и 
обучаются свыше 50 ты-
сяч человек».
Глава Азербайджанского 
государства коснулся и 
необходимости обеспе-
чения прав западных 
азербайджанцев, депор-
тированных из Армении. 
Он заявил, что «усилия 
по обеспечению мирного 
возвращения западных 
азербайджанцев на свои 
исконные земли в Арме-
нии будут продолжены и 
впредь».
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Открытия 
в Ханкенди
3 июля Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев принял участие в открытии дороги 
Ахмедбейли-Физули-Шуша, заложил фун-
дамент Ханкендинского железнодорожного 
и автовокзального комплекса, открыл в 
Ханкенди Бизнес-центр и Конгресс-центр, 
а также  ознакомился с ходом работ в Пар-
ке Победы.

Новая трасса построена в соответствии с 
«I государственной программой Великого 
возвращения на освобожденные от оккупа-
ции территории Азербайджанской Республи-
ки», утвержденной Распоряжением главы 
государства. Протяженность действующей 
дороги составляет 101 км, а новой – 81,7 км. 
Она сократит расстояние на 19,3 км. 
Ханкендинский железнодорожный и ав-
товокзальный комплекс расположится на 
территории в 6,4 га. Здесь будет две желез-
нодорожные платформы и 12 автобусных 
стоянок. В пятиэтажном здании комплекса 
будут зал ожидания, кассы, медпункт, ком-
ната матери и ребенка, магазины, рестораны 
и уголки отдыха. Железнодорожная часть 
комплекса будет обслуживать 800-1000 пас-
сажиров в день, а автовокзал – 1000-1200.

ЦЕНТРЫ И КОМПЛЕКСЫ
Площадь четырехэтажного Бизнес-центра 
«Ханкенди», входящего в одноименный 
гостиничный комплекс, составляет в целом 
свыше 4500 м2. Здесь 24 офисных помеще-
ния, 6 комнат для заседаний. Будут функци-
онировать ресторан, магазины, химчистка и 
прачечная.
Этот центр, создаваемый в рамках процесса 
восстановления освобожденных от оккупа-
ции территорий, будет отвечать принципам 
функционального управления и высоким 
критериям обслуживания. Бизнес-центр 
«Ханкенди» предложит современную и ком-
фортную деловую среду для компаний-рези-
дентов, а также будет способствовать повы-
шению занятости. 
Конгресс-центр в Ханкенди, оснащенный 
современным техническим оборудованием, 
занимает площадь 6500 м2. Здесь есть 
театральный зал на 600 человек и банкет-
ный зал на 350, конференц-залы и другие 
помещения.
В здании центра, сочетающего в себе совре-
менность и национальные архитектурные 
традиции, имеются широкие возможности 
для проведения конгрессов, конференций, 
семинаров, деловых встреч и других меро-
приятий внутреннего и международного 
значения. 

ПАРК ПОБЕДЫ
Парк Победы в Ханкенди был заложен Пре-
зидентом Ильхамом Алиевым в феврале. 
И работы здесь ведутся ускоренными темпа-
ми. В центре парка продолжается сооруже-
ние 44-метровой Триумфальной арки – сим-
вола нашей Победы. От площадки в центре 
парка к ней будут вести 44 символические 
ступени, на которых представят информа-
цию о населенных пунктах, освобожденных 
в каждый день Отечественной войны. В пар-
ке планируется создать широкие озелени-
тельные полосы. Имевшиеся на территории 
зеленые насаждения сохранены, посажено 
еще более 300 деревьев и 9 тысяч декоратив-
ных кустарников.

В Ханкенди Прези-
дент Азербайджана 
Ильхам Алиев принял 
делегацию во главе с 
министром промыш-
ленности и передовых 
технологий Объединен-
ных Арабских Эмиратов 
Султаном Ахмедом 
аль-Джабером. На 
встрече было выражено 
удовлетворение разви-
тием отношений между 
Азербайджаном и ОАЭ 
в стратегической пло-
скости в соответствии 
с видением лидеров 
обеих стран. Президент 
Ильхам Алиев встре-

тился с премьер-ми-
нистром Исламской 
Республики Пакистан 
Мухаммадом Шахба-
зом Шарифом. Пре-
мьер-министр подчер-
кнул, что двусторонние 
связи между Азербайд-
жаном и Пакистаном 
успешно развиваются 
во всех областях, в том 

числе в политической, 
экономической, торго-
вой, инвестиционной, 
энергетической. 
Также в Ханкенди со-
стоялась встреча Прези-
дента Ильхама Алиева 
с Президентом Ислам-
ской Республики Иран 
Масудом Пезешкианом. 
Состоялся обмен мне-

ниями по региональ-
ным вопросам.
Вечером 4 июля Пре-
зидент Ильхам Алиев 
встретился с Президен-
том Турции Реджепом 
Тайипом Эрдоганом. 
Президент Турции 
подчеркнул, что 17-й 
саммит Организации 
экономического со-
трудничества в городе 
Ханкенди прошел на 
высоком уровне.
Глава нашего государ-
ства выразил благо-
дарность Президенту 
Турции за участие в 
саммите.

Встречи в Ханкенди

4 июля в Ханкенди состоялся 17-й cаммит Организации экономиче-
ского сотрудничества. Азербайджан уже дважды принимал Саммит 
ОЭС. Но впервые он прошел в освобожденном Карабахе.

НА ЗЕМЛЯХ, КОТОРЫЕ АРМЕНИЯ ПРЕВРАТИЛА В РУИНЫ, АЗЕРБАЙДЖАН СТРОИТ НОВЫЕ ГОРОДА

Президент Ильхам 
Алиев подчеркнул, что 
Азербайджан всегда 
принимал активное 
участие в работе ОЭС. 
Так, в прошлом году 
впервые в истории 
была проведена кон-
ференция COP29 в 
регионе ОЭС. А в этом 
году по инициативе 
Азербайджана впервые 
проводится Неделя 
ОЭС. В Шуше органи-
зован Бизнес-форум, 
в Агдаме – Моло-
дежный, а в Лачыне 
– Женский форум. 
Продолжаются рабо-
ты по обеспечению 
начала деятельности в 
Азербайджане Иссле-
довательского центра и 
Центра чистой энергии 
ОЭС.
Ильхам Алиев выра-
зил признательность 
участникам саммита 
за объявление города 
Шуша туристической 
столицей ОЭС в 2026 
году. 

Туристическая 
столица-2026

САММИТ ОЭС – САММИТ ОЭС – 
ВПЕРВЫЕ В КАРАБАХЕВПЕРВЫЕ В КАРАБАХЕ



Организация экономического 
сотрудничества (ОЭС), объеди-
няющая 10 государств, была со-
здана с целью углубления эконо-
мической интеграции, развития 
торговли, транспортных связей 
и энергетической кооперации. 
Основателями ОЭС были три 
крупнейшие страны, представля-
ющие Юго-Западную и Южную 
Азию: Турция, Иран, Пакистан.
Несмотря на то, что в качестве 
региональной структуры, извест-
ной нам сегодня как ОЭС, она 
окончательно оформилась лишь 
в 1985 году, предтечей ее была 
Организация регионального со-
трудничества для развития, дей-
ствовавшая на основе Измирско-
го договора, подписанного тремя 
странами-учредительницами: 
Иран, Пакистан и Турция – 
12 марта 1977 года. Но сегодня 
мало кто вспоминает, что еще 
до Измирского договора, в 1964-
1977 годах, этот формат с теми 
же участниками уже существо-
вал. И носил название «Регио-
нальное сотрудничество ради 
развития».
В 1980-1984 годах, уже после 
подписания Измирского дого-
вора, организация находилась в 
состоянии «институциональной 
спячки». Несмотря на то, что 
формального роспуска не про-
изошло, практическая деятель-
ность была свернута, а структура 

фактически утратила свое зна-
чение. Однако самым парадок-
сальным образом именно в тот 
период начали формироваться 
новые представления о возмож-
ностях и целях регионального 
сотрудничества. 

ТРАНСФОРМАЦИЯ ОЭС
Внутренняя интеллектуальная 
и политическая работа приве-
ла к формальному перезапуску 
организации в 1985 году под но-
вым названием – Организация 
экономического сотрудничества. 
Она была задумана уже не как 
геополитический союз с неопре-
деленными целями, а как гибкая 

платформа для экономического 
роста, инфраструктурной коопе-
рации, транспортной интегра-
ции и энергетического сотрудни-
чества. Перерождение ОЭС стало 
отражением общего тренда кон-
ца XX века – перехода от идео-
логических блоков к прагматич-
ным и функциональным формам 
регионализма, что и обеспечило 
организации вторую жизнь.
Сегодня потенциал ОЭС заклю-
чается в способности эволюци-
онировать не в сторону жесткой 
интеграции, а в направлении 
функционального сотрудниче-
ства по конкретным направле-
ниям: транспорт, энергетика, 
изменение климата, гуманитар-
ная кооперация. Это в конечном 
итоге способствует оптимальной 
трансформации системы регио-
нальных отношений, ее адапта-
ции к стремительно меняющим-
ся условиям мировой политики. 
Все сказанное нашло свое отра-
жение и в результатах 17-го сам-
мита ОЭС в Ханкенди. 
Саммит подтвердил, что сегодня 
сами региональные участники 
определяют свою судьбу. При 
этом Азербайджан так согла-
совал повестку мероприятия, 
что официальная часть хорошо 
сочеталась с неофициальной, во 
время которой участники имели 
возможность в свободном режи-
ме обсуждать актуальные темы 
многостороннего взаимодей-
ствия.

Президент Кыргызстана Садыр Жапа-
ров предложил климатическую повест-
ку на платформе ОЭС, заявив о запуске 
международной платформы «Горная 
молодежь и климат», а также о под-
готовке Глобального горного саммита 
«Бишкек+25». С.Жапаров подчеркнул 
необходимость цифровизации логисти-
ки, унификации тарифов и формирова-
ния устойчивого транспортного хаба на 
основе государств ОЭС. 
А Президент Ирана Масуд Пезешки-
ан, участие которого в саммите долгое 
время оставалось под вопросом, своим 
визитом опроверг опасения относи-
тельно охлаждения отношений между 
Баку и Тегераном. Он подчеркнул низ-

кий уровень региональной торговли, 
составляющий лишь 8% от внешнего 
товарооборота стран ОЭС, и призвал 
ускорить создание зоны свободной 
торговли к 2035 году. Особое внимание 
было уделено транспортному коридору 
«Север-Юг», где Иран готов завершить 
стратегически важный участок Решт-
Астара, соединяющий страны Каспий-
ского региона и Южной Азии.
Президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган сделал довольно резкое за-
явление в адрес Израиля, обвинив 
его в эскалации конфликта с целью 
отвлечения внимания от страданий 
палестинского народа. Он подчеркнул 
неизменную поддержку Турцией Пале-

стины и оценил проведение саммита в 
Ханкенди как «символ появления но-
вого центра мира и развития» на Юж-
ном Кавказе. Помимо политической 
составляющей, Эрдоган анонсировал 
создание в Азербайджане Центра чи-
стой энергии, что говорит о стремле-

нии Турции укрепить экономическое и 
энергетическое сотрудничество в реги-
оне через совместные инициативы.
Таким образом, саммит стал ареной 
не только заявлений о намерениях, но 
и конкретных стратегических шагов. 
Лидеры стран-членов ОЭС продемон-
стрировали, что несмотря на сохраня-
ющиеся вызовы – от нестабильности в 
зоне Ближнего Востока до энергетиче-
ских и климатических угроз – регион 
готов к кооперации, выстраиванию 
доверия и расширению экономических 
связей. А Ханкенди из города, олице-
творявшего конфликт, превратился в 
пространство международного диалога 
и сотрудничества. 

Выступление Президента 
Азербайджана Ильхама 
Алиева задало тон всему 
саммиту. Он подчеркнул, 
что Азербайджан всегда 
был активным участ-
ником ОЭС, развивая 
экономические и поли-
тические связи со всеми 
странами-участницами.   
Выступление Президента 
Азербайджана носило не 
столько декларативный, 
сколько программный 
характер: Азербайджан 
позиционируется как 
связующее звено между 
Востоком и Западом, Се-
вером и Югом.
Президент Узбекистана 

Шавкат Мирзиеев за-
тронул вопросы регио-
нальной безопасности, 
призвал к справедливому 
урегулированию па-
лестино-израильского 
конфликта и обратил 
внимание на важность 
формирования зеленых 
коридоров для расши-
рения товарооборота 
между странами ОЭС. 
Также Шавкат Мирзиеев 
поддержал предложение 
избрать Ильхама Алиева 
председателем саммита, 
отметив конструктивную 
роль Азербайджана в 
укреплении региональ-
ного сотрудничества.
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Азербайджан 
задает тон 

Пространство международного диалога

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

В Ханкенди состоялся саммит Организации экономического сотрудничества, в работе которого приняли 
участие главы Азербайджана, Турции, Узбекистана, Ирана, Пакистана, Кыргызстана, Таджикистана, премьер-
министр Казахстана, заместитель премьер-министра Туркменистана, представители руководства Афгани-
стана, ОАЭ. Особое место на саммите было отведено президенту Турецкой Республики Северного Кипра.

ХАНКЕНДИ ИЗ ГОРОДА, ОЛИЦЕТВОРЯВШЕГО КОНФЛИКТ, ПРЕВРАТИЛСЯ В ПРОСТРАНСТВО МЕЖДУНАРОДНОГО ДИАЛОГА

СЪЕЗД РЕГИОНАЛЬНЫХ ПЕРСПЕКТИВСЪЕЗД РЕГИОНАЛЬНЫХ ПЕРСПЕКТИВСЪЕЗД РЕГИОНАЛЬНЫХ ПЕРСПЕКТИВСЪЕЗД РЕГИОНАЛЬНЫХ ПЕРСПЕКТИВ
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УБИЙСТВА АЗЕРБАЙДЖАНЦЕВ РОССИЙСКИМИ СИЛОВИКАМИ ВЫЗВАЛИ СЕРЬЕЗНЫЙ КРИЗИС В ОТНОШЕНИЯХ МЕЖДУ БАКУ И МОСКВОЙ

НАТИГ НАЗИМОГЛУ

Россия претендует на великодержав-
ный статус центра притяжения для 
окружающих ее стран. Но способна ли 
она, погрязшая во власти криминала, 
коррупции и националистического 
сознания, стать подобным центром? 
Пока видно лишь, что вместо выдви-
жения плодотворных интеграционных 
идей она сеет войны и конфликты, 
докатившись и до убийства силови-
ками мигрантов. Расцвет великорус-
ского шовинизма достиг ныне таких 
масштабов, что России можно ста-
вить следующий диагноз: из страны, 

некогда победившей фашизм, она 
превратилась в страну победившего 
фашизма.
Азербайджан столкнулся с попранием 
своего суверенитета со стороны РФ в 
начале 90-х годов. Российская военная 
поддержка Армении привела к окку-
пации азербайджанских территорий. 
Спустя 30 лет Азербайджан покончил 
с оккупацией, полностью восстановил 
свой суверенитет и территориаль-
ную целостность. Но помимо этого 
Азербайджан добился и серьезного 
продвижения в выстраивании добро-

соседских и равноправных отношений 
с Россией, в достаточной степени 
доказав и то, что он никогда не будет 
источником какой-либо угрозы для ее 
безопасности. Однако Москва не оце-
нила по достоинству политику Азер-
байджана, предпочтя игнорирование 
его правомерных требований о прине-
сении извинений, возмещении ущерба 
и наказании виновных в крушении 
авиалайнера, а теперь и совершение 
правоохранительными органами РФ 
убийства азербайджанцев с особой 
жестокостью. В результате Россия 

умудрилась довести свои отношения с 
дружественным ей Азербайджаном до 
серьезного расстройства.
Однако Азербайджан никому, в том 
числе и России, не позволит говорить 
с ним языком силы, угроз и давления. 
Показательны заявления МИД Азер-
байджана, указавшего на то, что дей-
ствия РФ противоречат духу дружбы 
и взаимного уважения между двумя 
государствами, и призвавшего Москву 
воздержаться от шагов, оказывающих 
негативное влияние на двусторонние 
отношения.

Азербайджанское государство адекватно 
реагирует на беззаконные, преступные 
действия в отношении своих сограждан 
и соотечественников. Демонстрируя при 
этом приверженность не только справед-
ливости, но и отстаиванию собственного 
суверенитета. И несомненно, именно этот 
фактор – отстаивание Азербайджаном сво-
его суверенитета перед лицом России, как 
и любых других держав и центров, – явля-
ется глубинной причиной ее анти-
азербайджанских действий. Действий, ко-
торые порождают разрастающийся кризис 
в диалоге Баку и Москвы.
Несмотря на крушение СССР, подтвер-
дившее закономерность и неизбежность 
распада колониальных империй, Россия 
считает себя вправе пренебрегать интере-
сами и законными правами стран и наро-
дов, которые некогда находились под ее 
господством. В этом корень всех кровавых 
конфликтов, переживаемых на пост-
советском пространстве. Самое масштаб-
ное тому доказательство – военная агрес-
сия России против Украины.
К слову, шовинистическая политика рос-
сийских властей с самого начала так назы-
ваемой «СВО» проявляется и в шантаже 
по отношению к мигрантам с целью по-
полнения за их счет рядов вторгнувшейся 
в Украину армии РФ. Для этого не гнуша-
ются ни угрозами, ни пытками, ни издева-
тельством над мигрантами и их семьями.

Ссылки российских правоохранитель-
ных органов на то, что пострадавшие 
азербайджанцы были виновны в некоем 
инкриминируемом им преступлении, 
полностью несостоятельны. Поскольку 
вина этих азербайджанцев не была дока-
зана судом, и тем более не по решению 
суда их обрекли на жестокое наказание 
– побои, пытки и даже смерть.
Убийство и насилие в отношении азер-
байджанцев были совершены россий-
скими силовиками исключительно на 
почве национальной ненависти. Это «ка-
чество» правоохранительных органов РФ 
уже давно выражается в нетерпимости, 
дискриминации по отношению не толь-
ко к мигрантам из стран Южного Кавка-
за и Центральной Азии, но и выходцам 
из республик самой России, прежде все-
го из региона Северного Кавказа. 

Трагические события в Екатерин-
бурге, а также последовавшее за 
ними преследование азербайд-
жанцев в других городах РФ под-
твердили, что российские сило-
вики открыто переняли эстафету 
национальной ненависти от так 
называемых скинхедов, орудо-
вавших в 1990-2000-е годы.
Только презрительное, 
расистское по своей 
сути отношение к 
инородцам способно 
порождать явлен-
ную в Екатеринбурге 
практику полицейских 
убийств, что называет-
ся, без суда и следствия. 
При том что условия для 
распространения криминала 
в среде определенной части ми-
грантов – явлений, коими право-
охранительная система РФ оправ-
дывает совершаемые ею произвол 
и насилие, – годами создавала и 
продолжает создавать беспреце-
дентная коррумпированность са-
мой российской власти.

Между тем преступные действия 
российских силовиков в Екате-
ринбурге стали вторым за послед-
ние полгода актом недружествен-
ного и антигуманного отношения 
российского государства к Азер-
байджану. В конце прошлого года 

силами российских ПВО 
был сбит азербайджан-

ский гражданский 
авиалайнер, погиб-
ли десятки людей, 
но руководству 
России не хвати-
ло ни сострада-
ния, ни здравого 

смысла, чтобы 
попросить за это 

преступление про-
щения. Новые убийства 

азербайджанцев, теперь уже на 
почве национальной ненависти, 
совершенные российскими сило-
виками на земле Урала, лишь усу-
губили отчуждение между Баку и 
Москвой, сложившееся после ата-
ки на азербайджанский самолет в 
небе над Чечней.

Корень 
конфликтовТрадиция национальной 

ненависти

Мы никому не позволим говорить с нами языком силы

Жестокая расправа над 
азербайджанцами в Екате-
ринбурге вызвала серьез-
ный кризис в отношениях 
между Азербайджаном и 
Россией. Отвечая на безза-
коние со стороны РФ, Баку 
продемонстрировал, что так 
поступать с Азербайджаном 
и азербайджанцами нельзя.

РАСПРАВАРАСПРАВА

Правоохранитель-
ная система РФ 

оправдывает совер-

шаемые ею произ-
вол и насилие



Сама интенсивность встреч 
глав государств на высшем 
уровне в рамках двусто-
ронних визитов, а также 
значительное число пря-
мых контактов между ними 
в рамках многосторонних 
форматов свидетельствует 
о высоком уровне азербайд-
жано-узбекского политиче-
ского диалога. В 2024 году 
в рамках государственного 
визита Президента Иль-
хама Алиева в Узбекистан 
планка двустороннего взаи-
модействия была повышена 
до уровня союзнических от-
ношений. Поэтому проведе-
ние второго заседания Выс-
шего межгосударственного 
совета Азербайджан-Узбе-
кистан в рамках програм-
мы пребывания Шавката 
Мирзиеева в Азербайджане 
можно назвать важным 
маркером в реализации 
целей, обозначенных в Де-
кларации о союзническом 
взаимодействии между 
странами.

ТОРГОВЛЯ 
ДЕМОНСТРИРУЕТ ПРОГРЕСС
Говоря о развитии тор-
гово-экономических 
отношений между Баку 
и Ташкентом, следует 
отметить, что всего за не-
сколько лет товарооборот 
между странами вырос в 

несколько раз. В 2020 году 
его общий объем составлял 
лишь $82,3 млн, но уже к 
2024 году он достиг $252 
млн, утроившись за четыре 
года. Это свидетельствует 
не только о нарастающем 
взаимном интересе, но и о 
политической воле обеих 
сторон к институциона-

лизации экономических 
связей. Неслучайно прези-
денты Алиев и Мирзиеев 
неоднократно публично 
говорили, что лично будут 
контролировать ход выпол-
нения принятых решений и 
требовать от руководителей 
различных министерств и 
ведомств регулярных отче-
тов о проделанной работе.
Особое внимание уделяется 
логистическому сотрудни-
честву. Объемы перевозок 
из Узбекистана через тер-
риторию Азербайджана 
увеличились более чем в 
пять раз и в 2024 году пре-
высили 1 млн тонн. Это ста-
ло возможным благодаря 
расширению Каспийского 
транспортного коридора и 
созданию благоприятных 
условий для мультимо-
дальных грузоперевозок 
через бакинский порт. Од-
новременно развиваются 
проекты в сфере желез-
нодорожной логистики и 
совместного участия в фор-
мировании новых марш-
рутов Шелкового пути, в 
частности в направлении 
Турция-Грузия-Азербай-
джан-Каспий-Узбеки-
стан-Китай. Вместе с тем 
стороны считают это недо-
статочным и работают над 
поиском более оптималь-
ных маршрутов, повыша-
ющих степень связанности 
между ними. 

2-3 июля состоялся государственный визит Президента Узбекистана Шавката Мирзиеева в 
Азербайджан. Начиная с 2023 года это уже пятый приезд узбекского лидера в Азербайджан. 
Президент Ильхам Алиев за тот же период побывал в Узбекистане дважды – в 2023 и 2024 годах.

В целом визит узбекского лидера 
в Баку был чрезвычайно насыщен 
событиями. В первый же день ли-
деры Азербайджана и Узбекистана 
приняли участие в закладке парка 
«Узбекистан» в Белом городе. 
Он станет одним из центров фор-
мирования повестки двустороннего 
гуманитарного сотрудничества. 
Было открыто новое здание 
узбекского посольства в Азербайд-
жане. Его расположение в центре 
Баку и облик, очень напоминаю-
щий административные здания в 

Ташкенте, символизируют исклю-
чительный уровень двусторонних 
отношений в изменившихся геопо-
литических условиях. Кроме того, 
президенты Алиев и Мирзиеев 
ознакомились с проектом центра 
отдыха Sea Breeze на берегу Каспий-
ского моря.
А на следующий день лидеры двух 
стран уже в городе Ханкенди по-
сетили азербайджано-узбекское 
совместное предприятие – швейную 
фабрику Businesstex JV.
Важно отметить, что и Азербайд-

жан, и Узбекистан переживают кри-
тический период в своей истории, 
когда качественное и количествен-
ное развитие этих государств вли-
яет на трансформацию их статуса. 
Сегодня обе страны являются 
державами, занимающими цен-
тральное положение в пределах 
своих регионов и в значительной 
степени формирующими их поли-
тическую повестку, создавая 
новую многосложную картину 
обновленной системы безопасности 
в срединной части Евразии.  

В последние годы было созда-
но совместное предприятие 
UzAzTrans, в задачи которого 
входит организация желез-
нодорожных перевозок, ло-
гистическое планирование и 
управление потоками между 
странами. В приоритетном 
порядке обеспечивается об-
служивание таких транзитных 
грузов, как хлопок, мине-
ральные удобрения, 
нефтехимия и продо-
вольствие, состав-
ляющих основную 
статью узбекского 
экспорта. К насто-
ящему времени 
стороны уже до-
стигли 1 млн тонн во 
взаимных перевозках. 
При этом ставится цель – 
увеличение транзита до 1,5 млн 
тонн в год, включая создание 
терминала в порту Алят.
Помимо традиционных сек-
торов, страны обозначили 
стратегический интерес к 
совместной работе в сферах 
зеленой энергетики, цифровой 
трансформации и электронной 
торговли. В частности, обсуж-
дается создание двусторонней 
электронной платформы 
B2B/B2C для расширения он-

лайн-торговли и инвестиций 
в IT-инфраструктуру. Парал-
лельно реализуются инициа-
тивы в шелководстве, фарма-
цевтике и агропромышленном 
комплексе, включая создание 
совместных кластеров.
Таким образом, азербайджа-
но-узбекское экономическое 
взаимодействие в последние 

годы обрело системность 
и геоэкономическую 

перспективу. Рост 
товарооборота 
сопровождается 
диверсификацией 
структуры торгов-
ли, ростом взаим-

ных инвестиций, 
активизацией логи-

стического партнерства 
и поиском новых точек ро-

ста в высокотехнологичных и 
экологичных отраслях. 
Изменение качественных и 
количественных показателей 
торгово-экономического со-
трудничества между двумя 
странами призвано оказать 
влияние и на другие сферы 
деятельности. В частности, 
стимулировать контакты меж-
ду людьми, создав почву для 
интеграции политических по-
весток.   
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БРАТСКИЙ ВИЗИТ В БАКУБРАТСКИЙ ВИЗИТ В БАКУБРАТСКИЙ ВИЗИТ В БАКУБРАТСКИЙ ВИЗИТ В БАКУ
Повышая 

транспортную связанность

АЗЕРБАЙДЖАН И УЗБЕКИСТАН ФОРМИРУЮТ РЕГИОНАЛЬНУЮ ПОЛИТИЧЕСКУЮ ПОВЕСТКУ 

Cтраны 
обозначили 

стратегический 

интерес к сотруд-

ничеству в зеленой 

энергетике, цифро-

вой трансфор-
мации и др.

На фоне геополитических перемен

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ



Вслед за геополитиче-
скими переменами про-
должают меняться цены 
на нефть. После стре-
мительного повышения 
фьючерсы пошли на 
снижение из-за улучше-
ния отношений между 
Ираном и Израилем.  
В Баку не видят угрозы 
для макроэкономиче-
ской устойчивости даже 
при резких колебани-
ях цен на глобальном 
энергетическом рын-
ке, сообщил министр 
экономики Микаил 
Джаббаров в интервью 
CNN Business Arabic. 
Комментируя острую 
тему влияния котиро-
вок нефти на хозяй-
ственные реалии нашей 
добывающей страны, он 
подчеркнул, что респу-
блика уверенно смотрит 
в будущее. 

НЕ ЖДЕМ 
У МОРЯ ПОГОДЫ 
Нефть больше не якорь, 
а платформа для эконо-
мики будущего. Страна 
не выстраивает свои 
долгосрочные полити-
ческие и экономические 
планы с оглядкой на 
стоимость энергоноси-
телей, заметил глава ве-
домства. Добывающая 
республика извлекает 
пользу не из резких 
ценовых перепадов. 
Главное для нее – ста-
бильные и выгодные 
рыночные условия. 
Вздорожание энерго-
носителей, конечно же, 
благо для стран – экс-
портеров нефти и газа. 
Однако это не меняет 
главного – устойчивой 
общеэкономической и 
финансовой ситуации 
в государстве, отметил 
М.Джаббаров. Наци-
ональная экономика 
не зависит от сиюми-
нутной цены черного 
золота, поэтому измен-
чивость международ-
ных энергетических 
рынков – не повод для 
беспокойства. Колеба-

ния цен не приведут к 
серьезным изменениям 
в финансовых потоках 
и инвестиционной при-
влекательности Азер-
байджана.
Среди основных пре-
имуществ республики 
– ее солидные финансо-
вые буферы: стратеги-
ческие валютные резер-
вы уже приблизились 
к 100% ВВП. Но это не 
единственный пока-
затель устойчивости 
перед лицом преходя-
щих угроз. Страна про-
должает путь глубоких 
экономических преоб-
разований, устойчиво-
го развития местного 
производства, поддерж-
ки предприни-
мательства, 
содействия 
сельскому 
хозяйству, 
облегче-
ния бла-
гопри-
ятного 
инвести-
ционного 
климата. 

Геополитические бури приво-
дят к резким скачкам на мировых 
рынках нефти и газа. Дело в том, 
что цены на черное золото до-
статочно чувствительны к пере-
менам в мире. Но Азербайджан, 
несмотря на глобальные неуря-
дицы, уверенно смотрит в будущее.

ПРОГРЕСС

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

БУДУЩЕГО                                                                                                                                       БУДУЩЕГО                                                                                                                                       БУДУЩЕГО                                                                                                                                       БУДУЩЕГО                                                                                                                                       
МЫ СТРОИМ ЭКОНОМИКУ МЫ СТРОИМ ЭКОНОМИКУ МЫ СТРОИМ ЭКОНОМИКУ МЫ СТРОИМ ЭКОНОМИКУ 

Шторм _ не помеха 

По словам нашего собе-
седника, республика де-
монстрирует серьезные 
результаты реформ по 
основным макроэконо-
мическим показателям:  
– В то же время сам 
факт роста за отчетные 
годы реального сектора 
в 13-кратном объеме, 
безусловно, заслуживает 
самой высокой оценки и 
дает нам ответ на многие 
волнующие вопросы. 
А главный вывод в том, 
что заложенная главой 
государства стратегия 
экономического раз-
вития рассчитана на 
реальные результаты, и 
сегодня они налицо. 
Решительные меры по 
диверсификации экспор-
та поддержали выра-
женный рост и высокие 
результаты. За годы ру-
ководства страной Пре-
зидента Ильхама Алиева 
местным предприни-
мателям были предо-
ставлены льготные 
кредиты на 2 

млрд манатов, что оказа-
ло немалую поддержку 
развитию экономики. 
Хотя в сложившейся си-
туации правительство и 
сокращает финансовые 
вложения в ненефтяной 
сектор, переключая вни-
мание на инфраструкту-
ру освобожденного края 
и поддержку частного 
бизнеса, результаты 
взвешенных решений 
не заставили себя долго 
ждать. 
Карабахский и Вос-
точно-Зангезурский 
экономические районы 
притянули миллиард-
ные инвестиции и стре-
мительно превращаются 
в точку опоры развития 
Азербайджана. Так что 
вполне очевидно, что 
русло подъема наци-
онального хозяйства 
отныне смещается в 
Карабах. Масштабные 
капвложения, пущенные 
в строительство инфра-

структуры этих терри-
торий, застройку 

городов и сел, 
возвращение 

покинув-
ших эти 
земли 
граждан 
Азер-

байджана 
закладыва-

ют  мощный 
фундамент под 
настоящий и 

будущий хозяйствен-
ный рост. 100% ВВП

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ВАЛЮТНЫЕ

 РЕЗЕРВЫ
 РЕСПУБЛИКИ

Последние годы правительство ак-
тивно наращивает удельный вес 
реального сегмента в отечественной 
экономике, комментирует доктор 
экономических наук, профессор Фи-
крет Юсифов: 
– Строятся крупные промышленные 
и сельскохозяйственные комплексы, 
правительство оказывает всесторон-
нюю поддержку частным предпри-
нимателям, готовя базу для выхода 
местной продукции на зарубежные 
рынки. Сейчас главные силы госу-
дарства направлены на возрождение 
освобожденных территорий – Ка-
рабах становится отправной точкой 
хозяйственного роста страны. В свете 
этого расширяется география нашего 
экспорта, растет ассортимент выво-
зимой продукции. 
Подумайте только: за 
истекшие с 2003 года 
20 лет перечень торговых партнеров 
Азербайджана увеличился с 55 до 185 
государств мира. Отечественная не-
нефтяная продукция поставляется 
в различные страны, сейчас их уже 
больше сотни. При этом на долю 
промышленных товаров приходит-
ся даже больше 40% нашего обще-
го неуглеводородного экспорта. И 
тем не менее, многое еще предсто-
ит. 
Чтобы экономика стояла крепко 

на ногах, нужно и впредь укре-
плять несущие конструкции 

– неуглеводородные отрас-
ли, считает ученый: 
– Пока всего 16% им-
порта мы оплачиваем 
выручкой от экспорта 
неуглеводородных то-
варов. Остальные 84% 

по-прежнему зависят 
от нефтегазовых при-

былей. А теперь пред-
ставим на минуту, что нет 

нефтедолларов. Сможет ли 
ненефтяной экспорт в оди-
ночку покрыть расходы на 
импорт? Ответ далеко не 

очевиден, именно поэ-
тому экономическому 
блоку стоит заблаго-

временно пересмотреть 
формулы устойчивости. 
Мир быстро меняет энер-
гетические правила: 
солнечные, ветровые и 
водородные источники 
уверенно вытесняют 
углеводороды, а тра-
диционные поставщи-
ки утрачивают былые 
позиции. И Азербайд-
жан – не исключение: 
добыча нефти сокра-
щается, и это сигнал 
не к панике, а к стра-
тегическому пере-

осмыслению буду-
щего, считает уче-

ный.

Новая точка роста 
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Китай направил первый со-
став из стандартных контей-
неров, следующий по новой 
линии грузоперевозок в Ев-
ропу через территорию Азер-
байджана. Поезд отправился 
со станции в районе Фаншань 
китайской столицы до порта 
Актау в Казахстане через кон-
трольно-пропускной пункт 
Хоргос в Синьцзян-Уйгурском 
автономном районе. 
Далее по морю грузы пойдут 
в нашу морскую гавань Алят, 
а затем по железной дороге в 
Баку. Новый мультимодаль-
ный маршрут протянулся на 
8 тыс. км, а время в пути не 
превысит 15 суток. После при-
бытия в Баку часть контей-
неров будет перенаправлена 
в Грузию, Турцию, Сербию и 
другие страны региона.

ПУТЬ СИЛЫ И СКОРОСТИ
Генеральный директор ком-
пании по управлению между-
народным сухопутным портом 
Фаншань Ван Чуаньмэн ак-
центировал внимание на том, 
что это направление – часть 
Транскаспийского междуна-
родного транспортного пути. 
Протяженный маршрут пред-
ставляет собой южную ветвь 
глобальной транспортной сети 
из Китая в Европу. Его особые 
преимущества заключаются 
в мультимодальности. Это 
помогает сократить сроки до-
ставки по сравнению с тради-
ционной морской логистикой. 
Помимо прочего, расширяет-
ся география охвата, включая 
страны Каспийского региона, 
Черноморского и Средиземно-
морского бассейнов, а также 
Центральной, Восточной и 
Западной Европы.
Запуск нового пути через 
нашу республику под-
держит решение ключе-
вых задач. Во-первых, 
новый маршрут помо-
жет снизить логистиче-

ские издержки. А во-вторых, 
он повышает экспортный по-
тенциал, способствуя укрепле-
нию торгово-экономических 
связей Китая с Азербайджа-
ном и другими странами реги-
она. Тем более что с началом 
известных событий на востоке 
Европы грузы разворачивают-
ся с севера на юг, а маршруты 
региональных транспортных 
коридоров тянутся через нашу 
республику. 

ИЗ ПОДНЕБЕСНОЙ – 
В ЕВРОПУ 
Глобальная логистика сбли-
жает Баку и Пекин лучше 
самой виртуозной политики. 
Наша страна привлекает 
крупные инвестиции для 
улучшения своей логисти-
ческой инфраструктуры в 
рамках развития торговых 
коридоров китайской ини-
циативы «Один пояс – один 
путь». Сложно переоценить 
вклад Баку в развитие Сред-
него коридора, призванного 
возродить исторический 
Шелковый путь. 
К сожалению, объединяющая 
сила масштабного 
проекта не 
обходится 
без слабых 
мест, ме-
шающих 
скоорди-
нирован-
ной логи-
стике и 

транзиту. Именно в этом 
контексте сложно не отме-
тить серьезные меры нашего 
правительства. Уже сейчас 
Азербайджан довел пропуск-
ную способность Бакинского 
международного порта до 
15 млн тонн ежегодного гру-
зопотока и прорабатывает 
планы увеличить пропускную 
способность морской гавани 
до 25 млн тонн. 
По словам пресс-секретаря 
морской гавани Эльмара Га-
библи, власти не намерены 
останавливаться на достиг-
нутом. «Постоянно вкла-
дываются инвестиции в 
логистический сектор 
республики, – подчер-
кивает он. – Так что уже 
скоро будет сдана в экс-
плуатацию вторая фаза 
Бакинского порта, пред-
полагающая пропускную 
способность на уровне 
500 тыс. ТЕU контейне-
ров, куда большая часть 
грузов будет поступать 
из Китая». В перспек-
тиве это означает 
растущие возмож-
ности для развития 
торговли внутри 
региона, кстати, 
соответствующие 
глобальному 
контексту задач 
в рамках мас-
штабной ки-
тайской кон-
цепции «Пояс 
– путь». 
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БАКУ СОЕДИНЯЕТ 
КОНТИНЕНТЫ 
БАКУ СОЕДИНЯЕТ 
КОНТИНЕНТЫ 

Важный рывок в развитии 
Транскаспийского марш-

рута обеспечила модер-
низация железной дороги 

Баку-Тбилиси-Карс. При 
активной поддержке Азер-

байджана она превратилась в 
мощную транспортную артерию, 

способную пропускать до 5 млн 
тонн грузов в год – впятеро боль-

ше, чем раньше. Эта магистраль 
стала ключевым звеном мультимо-
дальной сети, связывающей Китай 

с Европой через Казахстан, Каспий, 
Азербайджан, Грузию и Турцию. На 

этом фоне Азербайджан все увереннее 
укрепляет позиции как стратегический 

логистический узел Евразии. За первый 
квартал 2025 года грузопоток по направ-

лению «Восток-Запад» вырос до 1,583 
млрд тонно-километров – на 4,8% больше, 

чем годом ранее. Тот факт, что большую 
часть перевозок составили транзитные гру-

зы, подчеркивает значение страны как основ-
ного маршрута между Востоком и Западом.

Геополитическая турбулентность и рост спроса на 
быструю логистику выводят поиск новых маршру-

тов на передний план. По словам экономиста 
Эльданиза Амирова, Азербайджан уже стал одним 

из ключевых игроков в этом процессе.
– Маршрут настолько многослойный, что даже СМИ 

и научные журналы часто путаются в деталях, – от-
мечает эксперт. – Все из-за множества параллельных 

веток и запутанных названий. Это подтверждает: коридор 
Восток-Запад – не просто линия на карте, а сложная си-

стема маршрутов, включающая до 10 направлений: от 
транспорта и энергетики до цифровых связей.

Коридор «Восток-Запад – это не линия, а сеть, включа-
ющая три основные ветки: верхняя, средняя и нижняя. 

Верхний маршрут соединяет Китай, Японию, Южную 
Корею, Россию, Азербайджан и Черное море. Средний 

проходит через Казахстан, Каспий, Азербайджан и Тур-
цию, а нижний – охватывает страны Центральной Азии, 

вновь выходя на Азербайджан как ключевую точку входа 
в Европу. Все три маршрута сходятся в одном месте, 

превращая нашу страну в важнейший узел Евразийского 
транспортного каркаса. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

Новая линия

грузоперевозок

из Китая в Европу 

проходит через 

территорию 

Азербайджана

маршрут 
протянулся 

на

 8
 ты

с.
 к

м

время
 в пути 

не превысит

Из Баку 
часть 

контейнеров 

отправится 

в Грузию, Турцию, 

Сербию и другие 

страны

Азербайджан продолжает укреплять стратегическую роль транзитного 
узла между Европой и Азией в рамках проекта «Один пояс – один путь». 
На днях по новому маршруту Среднего коридора, соединяющего страны 
Старого Света с Поднебесной, уже отправился первый грузовой поезд.
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Важнейший узел
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чевой 
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Эльданиз Амиров
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ХОРОШИЕ ОТНОШЕНИЯ НЕ СЛУЧАЮТСЯ, ОНИ СОЗДАЮТСЯ. И САМОЕ ВАЖНОЕ – НЕ ИДЕАЛЬНЫЙ ПАРТНЕР, А ЖЕЛАНИЕ ОБОИХ ВИДЕТЬ РЯДОМ С СОБОЙ ЖИВОГО ЧЕЛОВЕКА

Как провести 
отпуск, чтобы 
он запомнил-
ся и действи-

тельно при-
нес радость, 
а не стал по-

водом для 
ссор и выяс-
нения отно-
шений? Как 

отдых влияет 
на семейную 

динамику? 
«Каспий» 

беседует с 
професси-
ональным 

психологом, 
специалистом 

в области 
детско-ро-

дительских и 
супружеских 
отношений.

ХАНУМ ГАДИРЛИ

Отпуск – это долгожданная 
пора, когда так хочется отдох-
нуть, набраться сил и насла-
диться общением с близкими. 
Однако именно в этот период 
нередко возникают недоразу-
мения и конфликты. Вопреки 
ожиданиям, отдых может 
стать настоящим испытанием 
для семьи или пары. Смена 
обстановки, зашкаливающие 
эмоции и более плотное обще-
ние часто приводит к напря-
жению. Этой теме в последние 
годы уделяется все больше 
внимания. Люди стремятся 
не только хорошо провести 
время, но и сохранить теплые 
отношения. 
Об этом и многом другом мы 
беседуем с Натальей Ман-
гушевой – практическим 
психологом, игропрак-
тиком, ведущей психоте-
рапевтических групп и 
тренингов для женщин, 
психодиагностом, чтобы 
прояснить ситуацию и помочь 
нашим читателям взглянуть 
на привычные вещи под но-
вым углом.
 
l Казалось бы, именно на 
отдыхе мы должны про-
являть больше терпения 
друг к другу, но зачастую 
все наоборот: возникают 
ссоры, раздражения, оби-
ды. Почему? 
l Скорее всего, это одна из 
возможных версий. В действи-
тельности, конечно, и такое 
случается, но далеко не всегда. 
Отпуск – это смена обстанов-
ки, ритма жизни, а вместе с 
тем могут обостриться и не 
решенные ранее конфликты. 
Что тлело в буднях, может 
вырваться наружу, когда по-
является больше свободного 
времени и мы вдруг оказыва-
емся наедине друг с другом и 
самим собой.
Впрочем, отпуск совсем не 
обязательно должен стано-
виться ареной для ссор. Его 
можно использовать и как 
возможность для сближения, 
приятного общения. И под 
этим я не имею в виду такую 
постановку вопроса: садись, 
мол, будем разбираться, в 
чем ты неправ... Я говорю об 
искреннем, теплом диалоге, 
в котором мы слышим друг 
друга. В котором можно хоть 
на время отвлечься от себя 
любимого и поинтересовать-

ся: а как чувствует себя мой 
партнер, о чем он думает, чего 
хочет?
l Люди в принципе не 
всегда умеют вести диа-
лог, возможно, поэтому 
так трудно складывается 
общение в парах? Можете 
рассказать на конкретном 
примере, как выйти из 
сложной ситуации? 
– Это большая и очень серьез-
ная тема... Из своего опыта 
скажу так: почти любой кон-
фликт между партнерами сле-
дует примерно по одной и той 
же схеме. Мы начинаем ви-
деть в партнере не союзника, 
а врага. Стремимся доказать 
его вину, вместо того чтобы 
решить саму проблему. Когда 
мы копим обиды внутри, не 
проговариваем спорные мо-
менты, напряжение накапли-
вается. А потом мы срываемся, 
выплескивая друг на друга все 
и сразу. Причем не только по 
текущей ситуации, но и при-
поминая: вот ты всегда… ты 
никогда… ты уже десять лет 
как… 
Это – классическая ошибка. 
Как только звучит первое об-
винение, партнер перестает 
вас слушать – он переходит в 
защиту. А ведь суть здорового 
конфликта – увидеть не врага 
в человеке, а проблему в отно-
шениях, объединиться против 
нее. Но это требует навыков, 
которым нас, увы, никто не 
учит. Ведь конфликт сам по 
себе – не зло. Он может стать 
возможностью что-то прояс-
нить, как-то договориться. 
Главное – понять, зачем мы 
ссоримся: чтобы что-то ре-
шить или просто покричать? 
Если второе – и вы оба это 
осознаете, а потом миритесь, 
это тоже может быть формой 
сближения. Но если ссора вас 
разрушает, тогда это сигнал к 
работе – долгой и кропотли-
вой.

ПРОВЕРКА НА ЗРЕЛОСТЬ
l А может, мы просто 
ждем от отпуска слишком 
многого, надеемся пона-
прасну?  
lЭто не надежды, а скорее 
идеализация, и этому особен-
но подвержены женщины. Мы 
нередко рисуем в голове ро-
мантическую картинку: свечи, 
море, страсть… но реальность 
может подбросить свой сцена-
рий: не тот гостиничный но-
мер, плохая погода, усталость. 

И когда ожидания не совпа-
дают с действительностью, 
приходит разочарование – мы 
не видим ничего хорошего 
вокруг.
В этом смысле отпуск – про-
верка на зрелость пары. Самое 
мудрое – быть готовыми к 
неожиданностям и воспри-
нимать их как своего рода 
приключение. Юмор, самои-
рония – вот самые желанные 
спутники на отдыхе. Один из 
партнеров – тот, у кого больше 
психологического ресурса, – 
может стать якорем и вовремя 
загасить возможную вспышку. 
Тогда отпуск даже в непред-
сказуемом сценарии станет 
объединяющим опытом.
l Мы говорили об эмоци-
ональной близости, о том, 
что люди вовсе не должны 
во всем совпадать друг с 
другом – у каждого из нас 
свой мир. Назовите, пожа-
луйста, главное составля-
ющее в паре.
l Совпадать надо не во вкусах, 
а в ценностях. Кто-то любит 
черный хлеб, кто-то – белый, 
кто-то слушает джаз, а кто-
то – Гарика Сукачева. И это 
нормально. Настоящее со-
впадение – это понимание 
значений «дом», «семья», 
«близость», «ответствен-
ность».
Общество, соцсети, 
особенно Instagram, 
подсовывают нам 
ложную модель: мы 
все делаем вместе, 
мы идеально со-
впадаем. Но это 
миф. Если вы 
любите кино, а 
партнер – спорт, 
это не помешает 
вам быть вместе. 
Главное – под-
держка. Напри-
мер, мой муж с 
удовольствием по-
купает мне билеты 
на концерты, хотя 
сам туда не ходит. 
Зато искренне ин-
тересуется моими 
эмоциями после ме-
роприятия.
l Часто у членов 
семьи разные 
представления 
об отдыхе: кто-
то хочет поле-
жать, а кто-то 
предпочитает 
активный 
досуг. Как 

договориться, 
чтобы никто 
не чувствовал 
себя ущем-
ленным? 
l Ключ к ситуа-
ции – в планировании. 
Еще до поездки обсу-
дите свои ожидания: 
сколько дней от-
дыхаем пассивно, 
сколько – актив-
но. Но и на месте 
важно прояв-
лять гибкость. 
Порой 
совер-
шенно 
неожи-
данно 
получа-
ешь удо-
воль-
ствие 
от 
того, 
чего 
не 

Запретами
ничего

не добьешься

l Если напряжение 
в отношениях нарас-
тает, что помогает не 
сорваться? 
l Есть простое правило 
трех действий: своевре-
менно, безопасно и регу-
лярно.
Сразу говорите, что вас 
не устраивает, например: 
«Мне некомфортно, ког-
да я спотыкаюсь о твои 
носки». Именно так, а не 
«Ты достал уже своими 
носками!». И делай это 
не раз в год и не на грани 
развода, а регулярно и 
терпеливо. Помните, как 
в «Маленьком принце»: 
баобабы надо вырывать, 
пока они маленькие... 
Точно так же и с претен-
зиями, пока они не про-
росли в серьезные обиды.
l Как же научиться 
правильно ссориться, 
чтобы ссора принесла 
пользу? 
l Главное – не ссориться 
именно друг с другом. В 
любой конфликтной ситу-
ации помните: перед вами 
не враг, а человек, истин-
ным же врагом является 
проблема. Вот и объеди-
нитесь, чтобы решить ее. 
Например так: «У нас есть 
трудность. Как мы с ней 
справимся?». Обсудите ва-
рианты: ты предлагаешь 
– я слушаю; я предлагаю 
– ты слушаешь. Разговор 
должен быть своевремен-
ным, уважительным и 
регулярным. Только тогда 
это сработает.
– Может ли отпуск с 
конфликтами стать 
поводом не для разо-
чарования, а для чест-
ного разговора? 

– Да, и это – прекрасная 
возможность. Отпуск 
может стать шансом оста-
новиться, выдохнуть, при-
стальнее рассмотреть друг 
друга. Помолчать, об-
няться, услышать своего 
партнера… Эти моменты 
поистине бесценны.
l Ну и напоследок – 
напутствие семейного 
психолога. Что бы вы 
посоветовали моло-
дым парам? 
l Сейчас особенно по-
пулярны такие идеи: не 
терпеть, искать лучшее, 
быть счастливыми. Но 
отношения – не глянце-
вая картинка. Это труд, 
причем каждодневный. 
Не терпеть унижение или 
насилие, а видеть в пар-
тнере человека, не только 
источник удовольствий. 
Мы стали потреблять друг 
друга как товары. Нам 
навязали идею, что от-
ношения – это всегда ра-
дость. А как же честность, 
выбор, смирение с тем, 
что у партнера могут быть 
иные вкусы, ритмы, реак-
ции? Запомните: хорошие 
отношения не случаются, 
они создаются. И самое 
важное – это не идеаль-
ный партнер, а желание 
обоих видеть не образ, а 
живого человека. В проек-
те под названием «Мы».

планировал. Усту-
пи сегодня, а 
завтра и другому 
захочется ответить 
взаимностью.
Речь идет не о 
компромиссе 

«через 
силу», а 

о вза-
имной 
открыто-

сти. Мой 
супруг, 

например, 
не любит 

рестора-
ны, а 

я – на-
обо-

рот. 
Он 

может ужинать в отеле, а я – поз-
же в кафе. Он сидит с чашечкой 
кофе, а я ем – и это ни в коей 
мере не разъединяет нас, а пока-
зывает уровень уважения к инте-
ресам ближнего. И помните: вы 
– эксперты своей семьи. То, что 
сработало у других, не обязатель-
но сработает у вас. Найдите свой 
способ решения проблемы.
l Дети на отдыхе... Почему 
в расслабленной атмосфере 
с ними справиться гораз-
до труднее, чем дома? Как 
создать такую обстановку, 
чтобы они вели себя более 
адекватно?
l Главное – не ждите от детей 
того, чего они вам дать не могут. 
Они не будут тихо сидеть в номе-
ре – им скучно, тесно, им нужно 
пространство и активность. Пла-
нируйте отпуск в первую очередь 
с учетом их интересов: есть ли 
детская зона, внутренний дво-
рик, безопасна ли территория? 
Не надо превращать отпуск в 
программу перевоспитания: 

если дома ваш ребенок все время 
сидит в гаджете, не стоит на от-
дыхе резко отбирать у него план-
шет. Он будет протестовать.
Родители часто тоже устают – и 
начинают перекладывать ответ-
ственность за детей друг на друга. 
Поэтому важно заранее догово-

риться, кто, когда и сколько 
времени берет на себя. В 

некоторых случаях вообще 
стоит задать себе честный 
вопрос: а готовы ли мы 
вообще сейчас отдыхать 
с детьми?
l Сегодня мно-

гие уезжают в 
отпуск, но 
продолжают 

работать 
онлайн. 

Как это 
ска-

зывается на отношении к 
себе и партнеру? 
l А вот это как раз история про 
меня и моего мужа. Он работа-
ет даже в отпуске, но для меня 
это не катастрофа, потому что 
я понимаю: это его ответствен-
ность, его роль. Если партнер 
воспринимает вашу работу как 
личное оскорбление, то он будет 
страдать. Но если есть зрелость, 
понимание и договоренность, 
то даже на пляже с ноутбуком 
можно быть рядом друг с другом, 
просто вместе. Ведь согласитесь, 
вопрос вовсе не в работе, а в том, 
как вы воспринимаете партнера 
– как взрослого человека со своей 
реальностью или как центр об-
служивания ваших потребностей.
l Еще один вызов современ-
ности – гаджеты. Все мы, и 
дети, и взрослые, сегодня 
зависаем в соцсетях. Как 
вернуть живое общение в 
отпуске? 
l Запретами ничего не добьешь-
ся. Сейчас у детей своя форма 
социализации, и она в гаджетах. 
Раньше мы выходили поиграть во 
двор – теперь они общаются он-
лайн. Лучше вникнуть в то, чем 
они там занимаются, чтобы быть 
в курсе происходящего, чем про-
сто отбирать телефон. При этом, 
конечно же, стоит планировать 
активные совместные занятия – 
дети очень тянутся к родителям, 
просто мы не всегда готовы уде-
лить им внимание. Дал планшет 
– и не мешай! А потом жалуемся, 
что ребенок весь день сидит у 
экрана. Компромисс – это не пол-
ный отказ от гаджетов, а честная 
договоренность: когда мы вместе, 
а когда каждый в своем мире.
l Есть ли способ сохранить 
баланс: быть вместе, но при 
этом не потерять себя, не за-
дохнуться от контакта? 
l Да, такой способ есть: важно 
понимать, что этап слияния не-
избежен в начале отношений: 
мы – это мы, мы все делаем 

вместе. Потом приходит этап 
дифференциации: я – это я, 
ты – это ты, мы вместе, но мы 
разные… И вот здесь очень 
важно пройти эту стадию 

зрелости: сохранить себя, не 
раствориться в другом, но и не 

уйти в холодную дистанцию. 
Осознать, что мы – не половин-
ки, а единое целое. У нас есть 
совместный проект – отношения. 
Мы растем в них – кто-то бы-
стрее, кто-то медленнее. Главное 
– уважать различия и не бояться 
их.

МИССИЯ ВПОЛНЕ ВЫПОЛНИМАМИССИЯ ВПОЛНЕ ВЫПОЛНИМА
Конфликт 

сам по себе 
– не зло

 Совпадать 
надо не во вку-
сах, а в ценностях

Не надо превращать 
отпуск в программу 
перевоспитания

Не ждите от детей 
того, чего они вам 

дать не могут

Научитесь
ссориться

Наталья 
Мангушева



НА ВОЛЮ С ПРОФЕССИЕЙ 

Нужная профессия повышает 
шансы бывших заключенных 
на трудоустройство и облегчает 
их социализацию. В 2019 году 
Кабинет министров утвердил 
госстандарты профессионально-
го образования в проф-
техучилищах, действующих в 
местах лишения свободы. В них 
оговаривается количество учеб-
ных часов, продолжительность 
обучения, каникулы и другие 
важные пункты. В 2024/2025 
учебном году к такому образо-
ванию по 20 профессиям было 
привлечено 1167 осужденных. 
На 2025-2030 годы принят 
специальный План действий 
по повышению его качества в 
исправительных учреждениях. 
В документе предусмотрено 
усиление межведомственного 
сотрудничества и создание со-
ответствующей единой инфор-
мационной системы.  О том, что 
дает система профобразования 
осужденным, мы побеседовали 
с главой Правозащитного 
центра Азербайджана Эль-
даром Зейналовым. 

l Можно ли говорить о рас-
ширении охвата таким об-
разованием? 
l Если сравнивать с 2014 го-
дом, когда новые профессии 
получили 230 осужденных, то 
прогресс очевиден. Но вопрос 
в том, сколько сограждан, по-
лучивших образование за тю-
ремной решеткой, найдет свое 

место в жизни на воле. Ведь 
сегодня это непросто и многим, 
никогда не имевшим проблем с 
законом.
l Образование и наличие 
работы способны удержать 
от преступления? 
l В преамбуле Плана действий 
(ПД) в качестве некоего аргу-
мента в пользу образования 
сообщается, что не работающие 
и нигде не учащиеся люди со-
ставляли в 2022 году 60,4% пре-
ступников, в 2023-м – 56,8%, а в 
2024-м – 55,6%. На мой взгляд, 
образование не играло в этом 
главную роль. Согласно стати-
стике, в течение последних 
20 лет (2003-2023) число 
совершивших преступление 
учащихся колебалось в пределах 
79-109 человек на 14,5-25 тыс. 
преступников и было практи-
чески стабильным. То есть речь 
скорее не об образовании, а о 
безработице. Пример говорит и 
о том, что тюрьмах все больше 
тех, кто пошел на преступление, 
имея работу. Согласно данным 
Госкомстата, в 2003 году без-
работные составляли 85,5% 
преступников, в 2013-м – 76,9%, 
а в 2023-м – 56,8%. В абсолют-
ных цифрах статистика вовле-
ченности работающих людей в 
преступную деятельность впе-
чатляет еще больше. Так, если в 
2003 году среди преступников 
было 2089 имевших работу, то в 
2023-м их стало уже 10 821. Это 
требует более глубокого анали-
за мотивации, условий труда и 
уровня доходов, особенно среди 

уязвимых групп.

НА ВОЛЮ С ПРОФЕССИЕЙ 
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ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

Обществу – польза, заключенным – прибыль

Осужденные, осознавшие свою вину, имеют право на-
чать жизнь заново. Получение востребованного обра-
зования в местах отбывания наказания предоставляет 
им такую возможность, ведь благодаря этому они 
смогут зарабатывать на жизнь честным трудом. 

l Может ли Пенитенциарная 
служба как-то улучшить ситу-
ацию?
l В рамках своих возможностей 
и полномочий она может помочь 
заключенным как в получении 
качественного профессиональ-
ного образования, так и в 
формировании у них пра-
вильного отношения к труду.  
Если качество образования 
в тюрьмах можно подтя-
нуть с помощью талант-
ливых преподавате-
лей или улучшения 
материально-техниче-
ской базы тюремных 
профтехучилищ, то 
без изменения отно-

шения к образованию и труду осу-
жденных и тюремного персонала 
это не даст должного результата.
l Одна из целей наказания – вос-
питательная…
l Вот именно! Образование и об-

щественно полезный труд не 
только входят в основные 
средства исправления осу-
жденных, но и являются их 
правом, гарантированным 

Конституцией. Если учеба и 
труд рассматриваются 

как способ заработать 
поощрение и улучшить 
характеристику для 

досрочного освобо-
ждения, то их воспи-
тательный эффект 

обесценивается. В самих колониях 
проблема общественно полезно-
го труда пока не решена: старые 
промышленные зоны ликвиди-
рованы, а новые производства, 
которые приносили бы пользу об-
ществу и прибыль заключенным, 
еще не созданы. 
 С этой точки зрения можно при-
ветствовать планируемое ПД «со-
вершенствование нормативной 
правовой базы в целях обеспе-
чения создания на территории 
исправительных учреждений 
предпринимателями (работодате-
лями) новых производственных 
и сервисных площадей в целях 
расширения возможностей трудо-
устройства осужденных, получив-

ших профобразование». 
Считаю, что профессиональное 
образование должно касаться и 
заочного высшего. Этой возмож-
ности даже теоретически лишены 
заключенные колоний и тюрем, 
хотя в режиме видеоконферен-
ции они могли бы под контролем 
администрации обучаться и сда-
вать экзамены без оформления 
пропусков в тюрьмы и обыска 
преподавателей, на что постоянно 
ссылается администрация. Счи-
таю, что если к реализации ПД 
подключатся неправительствен-
ные организации, общественные 
советы госорганов, международ-
ные структуры, это пойдет только 
на пользу задуманным реформам.

В РУКАХВ РУКАХ

Фикрет Юсифов

В 2024-2025 году
 к образованию 

по 20 профессиям 
было привлечено 

Образование –  не только средство исправления осужденных, но и их законное право 

1167 
ОСУЖДЕННЫХ

l Считается, что в силу 
низкого качества про-
фессиональное обра-
зование не оказывает 
влияния на вероятность 
трудоустройства после 
освобождения. Мало кто 
из работодателей отдаст 
предпочтение бывшему 
заключенному. Пробле-
ма не только в образо-
вании, она многогранна 
и уж точно не должна 
замыкаться лишь на пе-
нитенциарной системе.
Авторы ПД это понима-
ют, отмечая, что «слож-
ность трудоустройства 

для лиц, освободивших-
ся из исправительных 
учреждений - один из 
факторов, способству-
ющих совершению ими 
повторных правонаруше-
ний». Для исправления 
ситуации предусматри-
вается «формирование 
механизмов поддержки 
предпринимателей со 
стороны государства в 
трудоустройстве лиц, 
прошедших профподго-
товку в местах лишения 
свободы». На разработку 
стимулов в ПД выделено 
три года (2025-2027).

ПРОФПОДГОТОВКА
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В рамках соглашения 
между Азербайджаном 
и Северной Македонией 
владельцы дипломати-
ческих и служебных/
официальных паспор-
тов освобождены от ви-
зовых требований.
Президент Ильхам Али-
ев подписал закон об 
утверждении «Соглаше-
ния между Правитель-

ством Азербайджанской 
Республики и Прави-
тельством Республики 
Северная Македония об 
освобождении владель-
цев дипломатических и 
служебных/официаль-
ных паспортов от визо-
вых требований».
Соглашение было под-
писано 12 марта этого 
года в г.Баку.

Управление маркетин-
га и экономических 
операций Государ-
ственной нефтяной 
компании Азербайд-
жана (SOCAR) в янва-
ре-мае этого года экс-
портировало не-=
нефтяную продук-
цию на $184 млн, что 
на $33,5 млн (22,3%) 
больше по сравнению 
с аналогичным перио-
дом 2024 года.
Об этом говорится в 
июньском выпуске 
«Экспортного обзора» 
Центра анализа эконо-
мических реформ и ком-
муникаций.

За 5 месяцев экспорт не-
нефтяного сектора Азер-
байджана увеличился 
на 11,6% по сравнению с 
аналогичным периодом 
прошлого года и соста-
вил $1,4 млрд.

В Агдаме в рамках 
Молодежного фо-
рума Организации 
экономического со-
трудничества (ОЭС) 
прошла панельная 
сессия, посвященная 
вкладу молодежи в 
устойчивое развитие 
национальных стра-
тегий. Мероприятие 
состоялось при уча-
стии представителей 
«Исламской восьмер-
ки» и профильных 
ведомств Азербайд-
жана, Турции, Казах-
стана, Таджикистана, 
Узбекистана и Тур-
кменистана.

Участники обсудили 
сотрудничество в сфе-
ре молодежной поли-
тики, цифровые ре-
шения и перспективы 
студенческих обме-
нов. В завершение 
прозвучали призывы 
к укреплению регио-
нального партнерства 
и вовлечению моло-
дежи в решение гло-
бальных проблем.

ФОРУМ
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В АЗЕРБАЙДЖАНЕ ОФИЦИАЛЬНО ЗАПРЕЩЕНЫ БРАКИ МЕЖДУ ДВОЮРОДНЫМИ БРАТЬЯМИ И СЕСТРАМИ

новостному порталу 
Oxu.az

новый пенсионный 
возраст для женщин 
в Азербайджане в Азербайджане

В июне

женщин-
адвокатов 

учителей не набрали 
проходной балл в повтор-
ной сертификации

107 противотанковых 
мин
333 противопехотные 
мины
2807 неразорвавшихся 
боеприпасов
обезврежено на осво-
божденных территориях.
Очищена площадь 
6618,1 га

Привычная летняя карти-
на: на автомагистралях, 
прямо у обочины, прода-
ются арбузы и дыни. 
Это традиционное се-
зонное занятие широко 
распространено во многих 
регионах Азербайджана. 
Продажи бахчевых культур 
в основном осуществляют-
ся фермерами и мелкими 
предпринимателями. Это 
удобно и для продавцов, и 
для покупателей, ведь пер-
вые не тратятся на аренду 
торговых площадей, а вто-
рые могут почти на ходу 
выбрать и купить вкусную 
ягоду. Специалисты го-
ворят, что такой простой 
метод играет важную роль 
в сбыте сельхозпродукции. 
А от палящего солнца спа-
сают навесы. 

Сезон

В АГДАМЕ
ЧАСТИЧНАЯ

РОСТ НЕНЕФТЯНОГО 

ЭКСПОРТА
ОТМЕНА ВИЗ

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

арбузов



В торжествах приняли 
участие члены азер-
байджанской делегации 
во главе с президентом 
НАНА академиком Исой 
Габиббейли, а также меж-
дународные эксперты, 
представители турецких 
вузов, дипломаты, деяте-
ли науки.
Открывая мероприя-
тие, ректор Анкарского 
университета профессор 
Неджет Унювар, отметив 
плодотворное двусто-
роннее сотрудничество в 
научно-образовательной 
сфере, подчеркнул, что 
взаимодействие разви-
вается по принципу Вir 
millət – iki dövlət, и в 
качестве примера привел 
программу двойных ди-
пломов. А выступивший 
следом академик Габиб-
бейли рассказал, что за 
восемь десятилетий наша 
Академия наук прошла 
славный путь, с первых 
лет своего существования 
она была известна как на-
учно-исследовательский 
центр, ставший затем 
главной научной струк-
турой страны, в которой 
интеллектуальный потен-
циал кристаллизуется и 
трансформируется в на-
циональное достояние.

ГАРАНТ 
УКРЕПЛЕНИЯ БРАТСТВА
По мнению академика 
Габиббейли, фраза обще-

национального лидера 
Гейдара Алиева – Bir 
millət – iki dövlət, являет-
ся выражением непоко-
лебимого единства между 
государствами тюркского 
мира.
– Именно с курсом наше-
го лидера, – заявил глава 
НАНА, – неразрывно 
связан период расцвета 
азербайджанской науки, 
а политика, которую он 
проводил, всегда была 
гарантом укрепления 
азербайджано-турецкого 
братства.

АЗЕРБАЙДЖАН И ТУРЦИЯ 
В МИРОВОЙ ПОЛИТИКЕ
Программа пребывания 
азербайджанской деле-
гации в братской Турции 
была на редкость насы-
щенной. Это и посещение 
Парка Гейдара Алиева, 
где наши ученые воз-
ложили цветы к его па-
мятнику, и знакомство с 
Университетом имени Са-
бахаттина Заима в Стам-
буле, в котором, кстати, 
трудился выдающийся 

турецкий поэт Мехмет 
Акиф Эрсой: исследова-
ния его творчества ве-
дутся в настоящее время 
в одноименном центре, 
созданном в Институте 
литературы имени Низа-
ми Гянджеви НАНА.
В общей сложности ви-
зиты в научно-образова-
тельные структуры Тур-
ции дали повод сторонам 
задуматься о необходимо-
сти наладить двусторон-
нее сотрудничество. 
К слову, за несколько 
дней до поездки в Турцию 
в Баку при совместной ор-
ганизационной поддерж-
ке НАНА и Академии наук 
Турции состоялся Меж-
дународный симпозиум 
«Азербайджан и Турция в 
мировой политике», в ко-
тором принимали участие 
главы национальных ака-
демий двух стран, а также 
президент Ассоциации 
академий наук и научных 
сообществ Азии профес-
сор Ахмед Нури Юрдусев, 
представители турецких 
научных структур. 
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Впервые юбилей Национальной академии наук Азербайджана отмечает-
ся не только в нашей стране, но и за ее пределами. В Анкарском универ-
ситете состоялось торжественное мероприятие в честь 80-летия НАНА.
ГАЛИЯ ЗИСКИНД

Директор издательства 
«Элм» НАНА, доктор фило-
софии по филологии Сабухи 
Гахраманов принял участие в 
международном онлайн-фо-
руме «Дилеммы, создаваемые 
искусственным интеллектом 
в научно-издательской дея-
тельности», организованном 
Комитетом по этике публика-
ций (COPE).
Форум подробно обсудил во-
просы, связанные с влиянием 

ИИ на научные публикации, 
а также этические неопре-
деленности, возникающие в 
связи с возросшим исполь-
зованием искусственного 
интеллекта при подготовке 
научных работ, в процессе 
их рецензирования и редак-
тирования и необходимости 
формулировать стандарты в 
соответствии с меняющейся 
реальностью.
С.Гахраманов, представ-

лявший неанглоязычное 
научное сообщество, 
обратил внимание на 
неравенство в доступе 
к технологиям ИИ в 
глобальном масштабе и 
отметил важность учета 
этого неравенства при 
формулировании 
этических норм и 
применения кон-
текстуального 
подхода.
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Дилеммы искусственного интеллекта

Эксперты в очередной 
раз констатировали: 
наши страны связа-
ны друг с другом не 
только географически, 
их объединяет общая 
культура и духовность, 
а стратегическое пар-
тнерство стало важ-
ным примером для 
единства тюркского 
мира.
По словам посла Тур-
ции в Азербайджане 
профессора Бирола 
Акгюна, важной зада-
чей остается сохране-
ние богатой тюркской 
духовности и общих 
культурных ценностей 
с последующей их пе-
редачей потомкам. 
– На протяжении 
всей своей истории 
тюркский мир сталки-
вался со многими ис-
пытаниями, однако он 
никогда не менял сво-
его отношения к язы-
ку, культуре и иден-
тичности. Тюркский 
мир – это огромная 
семья народов, имею-
щих общие корни, – 
заключил Акгюн.

В НАНА ИНТЕЛЛЕКТ ТРАНСФОРМИРУЕТСЯ В НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ 

В АНКАРЕ ОТМЕТИЛИВ АНКАРЕ ОТМЕТИЛИ
ЮБИЛЕЙ НАН АЗЕРБАЙДЖАНАЮБИЛЕЙ НАН АЗЕРБАЙДЖАНА
В АНКАРЕ ОТМЕТИЛИВ АНКАРЕ ОТМЕТИЛИ
ЮБИЛЕЙ НАН АЗЕРБАЙДЖАНАЮБИЛЕЙ НАН АЗЕРБАЙДЖАНА

Ради единства 
тюркского 
мира

Иса Габиббейли и Музаффер Шекер

Сабухи Гахраманов

В Институте ботани-
ки (ИБ) МНО про-
должается реализа-
ция международного 
проекта, поддержан-
ного Швейцарским 
научным фондом, 
что в очередной раз 
свидетельствует о 
том, что научная 
коллаборация – при-
оритет деятельности 
структур НАНА и ми-
нистерства.
Недавно ИБ посетили 
швейцарские участ-
ники проекта Каро-
лина Корнеко и по-
стдок Луис Эвер Вега 
– научные сотрудни-
ки отдела здоровья 
лесов и биотических 
взаимодействий 
Швейцарского феде-
рального НИИ леса, 
снега и ландшафта, 
которым руководит 
известный ученый 
Симон Просперо.
Участники проекта, 
цель которого – про-
ведение мони-
торинга дре-
весных грибов 
в лесах Азер-
байджана, 
подробно 
обсудили 
цели, по-
ставлен-
ные в со-

ответствии с планом 
на первый год. Затем 
с деревьев и почв с 
различным типом 
климата собрали 
образцы, соответ-
ствующие протоколу, 
чтобы на следующих 
этапах спланировать 
их исследование с ис-
пользованием клас-
сических и современ-
ных биологических 
подходов.
Еще один гость ин-
ститута – координа-
тор природоохранно-
го партнерства Банка 
семян тысячелетия 
Саймон Кэллоу. 
Он встретился с 
азербайджанскими 
ботаниками, чтобы 
оценить реализацию 
совместного проекта 
«Развитие Кавказ-
ского банка семян 
деревьев на 2022-
2027 гг.» с точки зре-
ния стандартов бри-
танской структуры 

по их защите. 

Древесные грибы 
в наших лесах



По мнению экспертов, для 
каждого из них существует 
безопасная концентрация, до 
достижения которой элемент 
не только не вреден, но в от-
дельных случаях даже полезен 
для организма. 
В Институте катализа и неорга-
нической химии МНО исследо-
ваниями тяжелых металлов за-
нимается ведущий научный 
сотрудник лаборатории 
наноструктурированных 
металл-полимерных ка-
тализаторов доцент Севда 
Фатуллаева. 

l Что такое тяжелые ме-
таллы?
l Дело в том, что они не имеют 
единого определения в науч-
ных и инженерных дисципли-
нах, их значения различаются в 
зависимости от конкретной об-
ласти изучения и предполагае-
мого применения. Как правило, 
этот термин относится к метал-
лическим элементам с плотно-
стью более 5 г/см³. Это хром, 
марганец, железо, кобальт, 
никель, медь, цинк, молибден, 
кадмий, ртуть, свинец и др. За-
грязнение окружающей среды 
тяжелыми металлами, часто 
вызванное горнодобывающей и 
промышленной деятельностью, 
требует эффективных контрмер 
и стратегий восстановления.

ВРЕДНЫ ИЛИ ПОЛЕЗНЫ?
l Считается, что тяжелые 
металлы – стойкие за-
грязнители окружающей 
среды, которые могут 
приводить к необратимым 
процессам и представляют 
угрозу для живых организ-
мов. Но в то же время они 
необходимы организму?
l Вы правы. В определенном 
количестве они необходимы для 
нормального функционирова-
ния организма. Некоторые из 
них относятся к «незаменимым 
в следовых количествах» био-

элементам, которые встречают-
ся в живых организмах в очень 
низких концентрациях. Железо, 
цинк, медь, марганец, кобальт 
участвуют в различных физио-
логических и метаболических 
процессах, ферментативных 
реакциях и транспорте веществ, 
стабилизируют структуру нукле-
иновых кислот, влияют на про-
цессы кроветворения, ускоряют 
образование антител, действуют 
на центральную нервную систе-
му, укрепляют иммунную. Кро-
ме того, они необходимы для 
регуляции обмена витаминов, 
поддержания определенного 
уровня холестерина в крови. 
Однако любая их концентрация 
выше нормы может привести 
к различным патологическим 
процессам в организме. По 
Парацельсу, все есть яд и все 
есть лекарство, и только доза 
делает лекарство ядом и яд ле-
карством.

АКТУАЛЬНО 
ДЛЯ СИЛЬНЫХ ЭКОНОМИК
l А какой из тяжелых ме-
таллов самый вредный и 
самый опасный?
l Каждый из них имеет свой 
механизм токсичности, такой 
как ингибирование фермента-
тивной активности, ослабление 
антиоксидантной защиты, из-
менение работы центральной 
нервной системы и изменение 
важных функций органов. Наи-
более опасными 
для здоровья 
человека, ока-
зывающими 
токсическое 
воздействие 
на различные 
ткани и органы 
человека, 
являются 

ртуть, свинец и кадмий. Имен-
но они способствуют глобально-
му загрязнению окружающей 
среды.
В нашей стране с ними связано 
загрязнение водных артерий 
(Кура, Араз и др.) и территорий, 
которые в течение почти 30 лет 
находились под оккупацией. 
А в принципе эта проблема 
особенно актуальна в экономи-
чески развивающихся странах, 
где быстрая индустриализация 
и горнодобывающая деятель-
ность играют центральную роль 
в экономическом развитии, но 
часто приводят к серьезным 
экологическим проблемам.

УГРОЗА ДЛЯ ЖИЗНИ 
l Какова сейчас ситуация 
на деоккупированных тер-
риториях?
l Что касается освобожден-
ных земель Карабахского и 
Восточно-Зангезурского эконо-
мических регионов, то отходы 
Зангезурского медно-молибде-
нового комбината в Каджаране 
и горнодобывающего комбина-
та в Гафане, содержащие хром, 
никель, медь, молибден, цинк, 
ванадий, свинец и другие тяже-
лые металлы, загрязняют Охчу-
чай и Араз. В период оккупации 
власти Армении незаконно пе-
редали расположенное на гра-
нице с Азербайджаном золото-
рудное месторождение Сеюдлу 
(Зод) Кяльбаджарского района 
в полную эксплуатацию компа-
нии GeoProMining. Переработка 

руды осуществлялась на Ара-
ратском золотоперерабатыва-
ющем комбинате (Армения), 
и в результате протекающая 

вблизи рудника река была 
загрязнена медью, железом, 

кадмием и молибденом. 
А учитывая, что за-

грязненная река 
впадает в Куру, 
это серьезная 

угроза для жиз-
ни миллионов 
людей, да и всей 
биоты. 
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ВСЕ ЕСТЬ ЯД И ВСЕ ЕСТЬ ЛЕКАРСТВО, И ТОЛЬКО ДОЗА ДЕЛАЕТ ЛЕКАРСТВО ЯДОМ И ЯД ЛЕКАРСТВОМ

Нашему здоровью ежесекундно угрожают десятки опасностей: аллергены в воздухе, остатки пестицидов на фрук-
тах и овощах, автомобильные выхлопы, промышленные выбросы. И не в последнюю очередь – тяжелые металлы.
ГАЛИЯ АЛИЕВА

l В СМИ прошла информа-
ция, что Ахталинский руд-
ник в Лорийской области 
Армении производит около 
5 тысяч тонн меди и свинца 
в год. 
l Да, в сточных водах рудника 
обнаружено высокое содер-
жание вредных для здоровья 
человека и окружающей среды 
меди, свинца и цинка. Кроме 
того, сточные воды рудника 
загрязняют близлежащую реку 
Тона (Дебед), которая впадает 
в Куру. 
Другой пример – металлурги-
ческий завод Элляр (Котайк) 
на территории Армении, также 
загрязняющий реку Арпачай 
(основной источник питьевой 

воды, впадающий в Араз) ме-
дью, свинцом и кадмием. Это 
загрязнение негативно сказы-
вается на здоровье человека, 
вызывая проблемы с дыханием, 
болезни сердца и другие серьез-
ные заболевания. Таким обра-
зом, впадающие в Каспийское 
море загрязненные реки нано-
сят серьезный ущерб экологии 
Азербайджана, Ирана и других 
прикаспийских стран.

В СТОЧНЫХ ВОДАХ РУДНИКА

ОПАСНЫ ОПАСНЫ 
РТУТЬ, СВИНЕЦ И КАДМИЙРТУТЬ, СВИНЕЦ И КАДМИЙ
ОПАСНЫ ОПАСНЫ 
РТУТЬ, СВИНЕЦ И КАДМИЙРТУТЬ, СВИНЕЦ И КАДМИЙ

l В каких научных 
изданиях представ-
лены результаты 
ваших исследо-
ваний, особенно 
учитывая то об-
стоятельство, что 
загрязнение тяже-
лыми металлами 
– проблема гло-
бальная?
l Недавно в извест-
ном британском научном 
издательстве IntechOpen вышла 
в свет книга Heavy Metals in the 
Environment – Contamination, 
Risk and Remediation («Тяже-
лые металлы в окружающей 
среде – загрязнение, риски 
и ремидиация»), авторами 
которой помимо меня стали 
еще два сотрудника нашего ин-
ститута – директор, академик 
Дильгам Тагиев, и завлабора-
торией, доктор химических 
наук Низами Зейналов, а также 

врач-онколог – док-
тор философии по 
медицине Шамиль 
Тагиев.
Издание предо-
ставляет читателю 
информацию о ми-
грации, загрязнении 
и трансформации 
тяжелых металлов в 
различных средах оби-
тания, в нем рассма-
триваются химические, 

физические и биологические 
процессы, определяющие 
поведение тяжелых метал-
лов в природных системах, 
с конкретными примерами 
для обеспечения подробного 
понимания этих механизмов, 
с критическим обзором суще-
ствующих исследований. Также 
в книге рассматриваются ри-
ски, которые тяжелые металлы 
представляют для здоровья 
человека и экосистем. 

ТРАНСФОРМАЦИЯ 
В РАЗЛИЧНЫХ СРЕДАХ  

Севда Фатуллаева



Центральным концер-
том Baku Piano Festival 
стало выступление 
основателя этого фе-
стиваля, заслуженного 
артиста Азербайджана 
и известного в мире 
джазмена Шахина 
Новрасли. В его квар-
тете помимо местных 
музыкантов выделялся 
бразильский барабан-
щик Исак Джамба. Он 
уже не в первый раз 
приезжает в Баку и 
является постоянным 
партнером Шахина 
в его зарубежных га-
стролях. «Мы вместе 
представляем азер-
байджанскую культуру 
миру, и для меня это 
невероятно ценно», 
– сказал бразильский 
ударник корреспон-
денту «Каспия». 

СИНЕРГИЯ УДАРНЫХ
Исак представляет ла-
тиноамериканское на-
правление самба-джа-
за, которое стало 
визитной карточкой 
национальной культу-
ры Бразилии. Его дуэт 
с Шахином Новрасли 
во время концерта 
– яркий симбиоз раз-
личных национальных 
культур и музыкаль-
ных направлений. За-
помнился и дуэт с на-
гаристом Эльшадом 
Абдулрагимовым, 
штатным сотрудни-
ком ансамбля Зей-
наб Ханларовой, 
который ни разу 
до того не играл с 
бразильцем. Со-
вместная мощь 
ударных и нагары 
просто порвала зал, 
пропитав атмосфе-
ру концерта бешен-
ным ритмом. 
Азербайджанский 
маэстро отмечает, 
что дуэты с бараба-
ном не очень тради-
ционны для нагары 
и случаются довольно 
редко. «Чтобы успеш-
но аккомпанировать 
барабану, нужно знать 
этот инструмент, чув-
ствовать его. Мне не 

единожды говорили, 
что мой стиль игры 
на нагаре напоминает 
барабан, и у меня это 
неплохо получается. 
А дальше – духовная 
составляющая, когда 
вы с партнером в 
определенной 
синергии, 
общей ат-
мосфере, 
чтобы 
продол-
жить 
импро-
визацию. 
С Исаком 
мы гово-
рим на языке 
ритма», – подчер-
кнул он. 
После концерта Исак 
признался, что ему 
было сложно следовать 
быстрому ритму нага-
ры, но он продолжит 
изучать азербайд-
жанскую музыку 
и традицион-
ные наци-
ональные 
инстру-
менты. 

Заключительные концерты фе-
стиваля прошли при полном ан-
шлаге. Сначала на сцене Rotunda 
Roof Garden выступил всемирно 

известный голландский пианист 
и композитор Майк дель Ферро 

– полноправный участник 
ансамблей звезд мирового 

джаза. Он пришел из 
классики, однако сумел 

привнести в джаз не 
только виртуозную 
технику, но и совре-
менное звучание. 

Майк дель Ферро впер-
вые дает концерт в 

Баку, но местные мелома-
ны хорошо знакомы с его 

виртуозными джазовы-
ми импровизаци-
ями, ориги-
нальным 

сочетанием мотивов и удивитель-
ной интерпретацией классики. Ну 
и уже традиционно в составе трио 
присутствует один представитель 
страны, где проходит концерт. На 
сей раз это ударник Эльвин Баши-
ров.
Импровизация Майка на тему Ха-
банеры из оперы «Кармен» стала 
гвоздем вечера. 
Честь закрытия фестиваля была 
доверена бразильской вокалистке 
Лиз Роса и ее квартету. От природы 
мощный, с небольшой хрипотцой 
тембр бразильской дивы буквально 
потряс всех присутствовавших в 
зале. И даже после того, как го-

лос певицы по непонятной причи-
не сел, он звучал на целый квартал. 
Ее слезы и искренние извинения 
перед публикой растрогали даже 
самых равнодушных зрителей, и 
дальше концерт прошел под шквал 
аплодисментов. 
Бразильские ритмы закружили пу-
блику в бешеном вихре, и уже ни-
кто не мог усидеть на месте. Даже 
посол Бразилии в Азербайджане 
Мануэль Монтенегро пустился в 
пляс. А после концерта бразиль-
ские музыканты отметили, что 
энергетика азербайджанцев чрез-

вычайно схожа с бразиль-
ской, и это помогло 
им быть на одной 

волне. В конце 
концов джаз – кол-
лективная импрови-
зация, требующая 
умения слушать не 
только партнеров, 
но и зрителей.
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Заключительная неделя Baku Piano Festival 2025 оказалась не менее запоминающейся, чем его 
феерический старт. Как всегда, на сцене царило фортепиано, но не безраздельно – оставляя про-

странство для других музыкальных инструментов и даже создавая с ними дуэты. 
НАМИК ГАСАНОВ

ТАКИЕ РАЗНЫЕ 
МУЗЫКАНТЫ...
ТАКИЕ РАЗНЫЕ 
МУЗЫКАНТЫ...

Мы – будущее

Бразильянка потрясла бакинскую публику

Бразильские ритмы закружили публику в бешеном вихре, и уже никто не мог усидеть на месте

Немаловажными стали проекты, осу-
ществленные в рамках Baku Piano Festival. 

Часть их направлена на налаживание взаи-
мосвязи с другими направлениями культуры. 

Особо были отмечены литература и изобрази-
тельное искусство, но главной гордостью стал кон-

курс молодых музыкантов We Are the Future. Этот 
музыкальный проект был создан, чтобы вывести на 

сцену юные дарования и дать им возможность высту-
пить вместе с профессиональными музыкантами. 

We are the Future задумывался организаторами фести-
валя как хороший старт для них. Изначально проводили 

один детский концерт, но за время фестиваля проект так 
развился, что с прошлого года концерты длятся уже два 
дня: первый – классика, второй – джаз. Концерт клас-
сической музыки проходил с участием оркестра под 
руководством дирижера Валида Агаева.
Приобщение как можно большего числа зрителей 
к музыке и к фестивалю – одна из главных задач 
организаторов. Подводя итоги Baku Piano Festival, 
Шахин Новрасли отметил, что в следующем году в 
рамках фестиваля планируется мастер-класс для 
студентов в Карабахском университете в городе 
Ханкенди. 
«В этом году каждый концерт шел с аншлагом: 
люди отдыхают, слушают, наслаждаются. 
В том, что фестиваль прошел успеш-

но, велика заслуга наших друзей, 
спонсоров, партнеров. Они с 

нами уже четыре года, и 
большое спасибо им за 

все», – заключил 
Шахин Нов-

расли. 
Шахин Новрасли

Лиз Роса



Пьесы Исмаила Имана звучат 
наиболее остро, точно и беспо-
щадно. Его работы отмечены 
участием в международных кон-
курсах и фестивалях современ-
ной драматургии «Любимовка» 
и «Аврора», а сам он активно 
курирует театральные програм-
мы. О том, как создаются такие 
пьесы, что сегодня значит слово, 
произнесенное со сцены, и по-
чему театр должен тревожить 
зрителя, а не умиротворять его, 
– интервью «Каспия» с Исмаи-
лом Иманом. 
В беседе с нами драматург раз-
мышляет о спектакле «На моих 
сов не падает свет», рассказыва-
ет о работе с режиссером, реак-
ции зала и об ответственности 
перед зрителем. А также о 
новой пьесе – неожиданной, 
рожденной из шутки, но вы-
растающей в серьезную зада-
чу. Разговор у нас получился 
живой, смелый и глубокий – 
под стать самому автору.
 
l Ваша пьеса «На моих сов 
не падает свет» оказалась 
одним из самых обсужда-
емых событий сезона: ин-
терес к ней возник еще до 
премьеры, да и билеты рас-
куплены заранее…
l Мне кажется, у нашего зрите-
ля давно назрела потребность 
в новом материале, который 
выходит за рамки привычного 
театрального репертуара. И моя 
пьеса, и спектакль, поставленный 
Микаилом Алиевым, этому в пол-
ной мере отвечают. Что касается 
раскупленных билетов, то тут 
нет ничего сверхъестественного: 
Театр O2, где идут «Совы», камер-
ный – тут всего 30 мест, так что 
продать их – вполне решаемая 
задача. Хотя, конечно, мы очень 
рады интересу, который вызыва-
ет наш спектакль.
l В его основе – конфликт, 
на первый взгляд, частный 
и почти бытовой: семья, ра-
бота, школьный инцидент. 
Но постепенно начинают 
проявляться более глубокие 
слои. Как вы выстраивали 
эту структуру – от частного к 
общему или наоборот?
l Многослойность для меня – 
одно из ключевых качеств хоро-
шей драматургии. Кому-то в «Со-
вах» важен тот самый «школьный 
инцидент», кто-то увидит срез об-
щества или портрет времени. На 
этот раз пьеса писалась спонтан-
но, будто сама собой. Это как раз 
один из тех случаев, когда сле-
дуешь за текстом, не зная, куда 
он тебя приведет. И это, надо 

сказать, 
весьма ув-
лекательный 
процесс.
l В спектакле 
много внимания 
уделено тому, как 
герой обустраивает 
жизнь жены: комфорт, 
статус, внешний облик... Но 
в какой-то момент все это 
теряет смысл – вы хотели 
показать кризис «идеальной 
семьи»?
l Это язвительная сатира, 
и в пьесе я намеренно 
прохожусь по ста-
тусным символам. 
«Идеальная се-
мья» – именно в 
кавычках! – здесь 
тоже своего рода 
аксессуар. Про-
сто необходи-
мый элемент 
для поддержа-
ния образа.
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ХАНУМ ГАДИРЛИ

О ТЕАТРЕ, БОЛИ И… О ТЕАТРЕ, БОЛИ И… 
СГУЩЕНКЕСГУЩЕНКЕ

Он – голос нового театра: резкий, ироничный, свободный. Его произведения открыто говорят 
о боли, страхе, лицемерии, внутреннем крахе и необходимости честного взгляда на мир. Об этом и 
многом другом – наше интервью с драматургом новой волны Исмаилом Иманом.

Если ты искренен, дополнительный нажим не потребуется – современный зритель все почувствует сам

l Зритель 
то смеется, 

то замирает, не 
понимая, где за-

канчивается ирония 
и начинается боль. Вы 

сознательно свели смех 
и тревогу? 
l Да, и это абсолютно созна-

тельный прием. В моих пьесах 
много иронии, но я не верю в 

театр как форму развлечения. Счи-
таю, что театр – пусть это прозвучит 

странно и резко – должен калечить 
зрителя: сначала усыпить внимание 

ироничной подачей, а затем обрушить 
нечто важное, скрытое под другими 
пластами. От счастья до ужаса – один 
шаг. Театр просто обязан говорить о том, 
что действительно волнует нас сегодня: 
насилие, страх, ложь, лицемерие – и о 
попытке все это преодолеть.
l Один из заметных плюсов спек-
такля – удивительно слаженная ак-
терская игра… 
l Это в первую очередь заслуга режиссе-
ра Микаила Алиева. Он проделал огром-
ную работу, и результат говорит сам за 
себя. Я ценю его уважительное, береж-
ное отношение к тексту и в то же вре-
мя рад, что он привнес в постановку 

решения, присущие исключительно 
ему. Действительно, получился 

тандем. Я старался не вмеши-
ваться в процесс, но как живой 

автор всегда был рядом и 
открыт к обсуждению. Уве-

рен, мы еще не раз уви-
дим удачные рабо-

ты Микаила на 
сцене.

l В пьесе соседствуют детали, 
на первый взгляд несовме-
стимые. Почему именно эти 
образы показались вам выра-
зительными?
l Как раз через столкновение раз-
ных по масштабу и интонации эле-
ментов и рождается драматургиче-
ское напряжение. В искусстве должен 
быть элемент хулиганства – не ради 
шока или дешевой провокации, а как 
осмысленный прием, работающий на 
контрасте и раскрывающий новые уров-
ни истории. Важно не бояться вводить в 
текст то, что вроде бы неуместно, порой 
это становится жизненно необходимым.
l Сегодня театр все чаще говорит 
напрямую, не прибегая к условно-
стям. Где проходит та самая грань, 
особенно когда речь идет о злобо-
дневных темах?
l Театр может быть острым, жестким, 
беспощадным, он может поднимать 
болезненные темы, говорить на языке, 
который понятен и близок зрителю, но 
при этом надо избегать грубой манипу-
ляции. Если ты искренен, дополнитель-
ный нажим не потребуется – зритель 
все почувствует сам.
l Что для современного азербайд-
жанского зрителя более значимо – 
художественный риск, честность, 
эстетика?
l Наш зритель все еще в плену сте-
реотипов. И театр, к сожалению, во 
многом воспроизводит эти архаичные 
штампы – в выборе сюжетов, актер-
ской манере, общей подаче материала. 
А зрителю нужно другое: разнообра-

зие, альтернатива, свобода 
выбора. Именно с этой 

целью с 2023 года 
я провожу Фести-
валь современной 
драматургии 
CHARACTERS 

– чтобы попу-
ляризировать 
написание пьес 
посредством 
конкурсов, 

образова-
тельных программ, 
знакомства с зару-
бежными текстами.
l Писать о локаль-
ном опыте – это для вас 
вопрос личной принадлежно-
сти или способ зафиксировать 
то, что обычно ускользает с теа-
тральной сцены?
l В последнее время мне интереснее 
писать без привязки к локальному. 
Несколько последних пьес написаны 
без упоминания имен героев или кон-
кретной страны. Эти истории могли 
бы произойти где угодно. Это универ-
сальные пьесы, не потерявшие своей 
внутренней конкретики.
l Если в следующей пьесе не 
придется оглядываться ни на 
ожидания, ни на формат, ни на 
реакцию, о чем напишете?
l Скажу всего одно слово: сгущен-
ка... Новая пьеса, которую я уже 
пишу, вырастает именно из этого 
образа. Все началось с заголовка 
в новостной ленте, возникло 
как шутка, а потом стало вы-
страиваться в нечто целост-
ное. Пока нет названия, я 
так ее и называю: «пьеса 
про сгущенку». Хотя, 
конечно, она совсем о 
другом – о нашем 
мире, который 
теряет остат-
ки разу-
ма...

  Зителю ну
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ы
 а

ль
те
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а 

и с
вобода выбора

Исмаил Иман 



ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

команды?евросезон
Что покажут новый

Со второго квалификаци-
онного раунда стартуют аг-
дамский «Карабах» – в Лиге 
чемпионов, а также бакин-
ский «Зиря» и «Араз-Нахчы-
ван» – в Лиге конференций.
 
ТРЕНЕРСКИЙ ДЕБЮТ
10 июля бакинский «Сабах» 
откроет новый евросезон для 
азербайджанских клубов до-
машним матчем против чемпи-
она Словении – «Целе». Причем 
словенский клуб является не 
только чемпионом своей страны, 
но и смог выйти в минувшем сезо-
не в четвертьфинал Лиги конфе-
ренций.
Эта игра станет не только спор-
тивным, но и тренерским дебютом 
литовца Валдаса Дамбраускаса, воз-
главившего клуб после ухода Васи-
лия Березуцкого. Новый наставник 
уже на первом этапе столкнется с 
серьезным вызовом.
 
ЛЕТНЕЕ ОБНОВЛЕНИЕ
Бакинцы летом заметно освежили со-
став. Из ярких приобретений – алжирский 
латераль Аким Зедадка, французский 
центрбек Стив Сольве и возвращение вра-
таря Самигуллина. Команда распрощалась 
с Джоном Ирасабалем и Софианом Чаклой, 
но сохранила атакующий костяк с Микел-
сом, Секдикой и Исмаиловым.
 
СЛОВЕНСКИЙ МЕХАНИЗМ 
В «Целе» все выстроено по схеме бывшего 
игрока «Ливерпуля» Альберта Рьеры. 
Чемпионская команда строит игру на интен-
сивном прессинге и быстрых переходах. Летом 
клуб усилился вратарем сборной Хорватии Си-
моном Слугой, испанским защитником 
Давидом Кастро и косовским уни-
версалом Милотом Авдили. Потеря 
Тамара Светлина ударила по креа-
тивной составляющей, но в целом 
состав боеспособный.

На следующей неделе в Европе 
начинаются квалифи-
кационные баталии в 
рамках еврокубков. 
Первым азербайд-
жанским клубом, 
которому предстоит 
вступить в борьбу, 
станет бакинский 
«Сабах». Он 
стартует в 
первом ра-
унде квали-
фикации 
Лиги Ев-
ропы.

«Сабах» обладает гибкостью 
тактики («4-3-3», «3-4-3»), бы-
стрыми флангами и контро-

лем мяча, но обновленная обо-
рона и несыгранность новичков 

может стать уязвимостью. 
«Целе» выделяется отлажен-

ным прессингом, стандартами и 
глубиной скамейки, но команда 

ослабла в центре поля и зависит 
от Котника.

Матч обещает быть равным. Если 
«Сабах» сумеет сохранить концен-

трацию и наладить фланговые атаки, 
то в Баку, где азербайджанские клу-

бы традиционно играют лучше, чем на 
выезде, можно рассчитывать на побе-
ду. В Словении же при грамотной игре 
в обороне ничья не выглядит столь уж 

недостижимой целью. Главное – не дать 
«Целе» разгуляться в центре поля.

 
ДОРОГА К ЛИГЕ ОТКРЫТА

Чемпион Азербайджана «Карабах» начина-
ет свой путь со второго раунда квалифика-

ции Лиги чемпионов. Соперником его станет 
победитель пары «Шелбурн» – «Линфилд». 

Для подопечных Гурбана Гурбанова это шанс 
в 11-й раз подряд попасть 

в еврокубковую осень.
Команду усилили бразильский опорник Педро 

Бикалью и левый фланговый полузащитник 
Дани Болта. Тем не менее «Карабаху» надо при-
ложить еще немало усилий для укрепления по-

зиций, что особенно актуально после ухода таких 
ключевых игроков, как черногорец Марко Вешо-

вич и алжирец Яссин Бензия.
Также не помешало бы агдамскому клубу усилить 
атакующую линию еще одним забивным форвар-

дом. На острие атаки у «скакунов» сейчас есть вер-
нувшийся в команду в минувшем сезоне бразилец 
Кади Борхес. В случае создания тандема с другим 

голеадором «Карабах» мог бы получить хорошее 
многообразие в нападении. Тем не менее, фило-

софия и стабильность состава по-прежнему на 
стороне агдамцев.

Сетка относительно благоприятна, а опыт и ста-
тус делают «Карабах» явным фаворитом мини-

мум на выход в Лигу Европы.
 Впрочем, амбиции явно выше.

Второе место в Премьер-лиге Азер-
байджана открыло «Зиря» путь в 
Лигу конференций. И сразу испы-
тание на прочность – хорватский 
«Хайдук» Сплит. Матчи пройдут 
24 и 31 июля, и бакинцам придется 
приложить максимум усилий.
Серия побед в весенней части сезо-
на, обновленная схема «3-4-2-1», 
центр обороны с Ренату и Гомисом. 
Но слабое звено – фланги, особенно 
правый. «Хайдук» активно исполь-

зует ширину поля, и именно здесь 
может быть решающий перевес. Тем 
не менее команда Рашада Садыхова 
умеет терпеть и бороться, что не раз 
доказывала в минувшем сезоне Пре-
мьер-лиги Азербайджана. К тому же 
концовку национального первенства 
«Зиря» провел ударно. Так что шан-
сы есть, особенно если удастся не 
проиграть в первом матче.
Новичок еврокубков – «Араз-Нахчы-
ван» начнет свое путешествие с 

матчей против греческого «Ариса». 
Бронзовый призер чемпионата 
сыграет 24 и 31 июля, и это будет 
первый в истории клуба междуна-
родный опыт.
Капитан Ульви Искендеров и плей-
мейкер Вандерсон Мараньян фор-
мируют атакующий тандем. Азер-
байджанская команда делает ставку 
на дисциплину и надежность, тогда 
как у «Ариса» нередко возникают 
проблемы с концентрацией в гостях. 

Задача – выдать безошибочную 
игру дома. Даже ничья в первом 
матче оставит шансы на сенсацию в 
Афинах, так как исход противосто-
яния может решить всего один гол. 
Несмотря на то, что нахчыванский 
клуб является дебютантом еврокуб-
ков, команда Эльмара Бахшиева в 
национальном первенстве доказала, 
что может добиваться необходимых 
результатов. А с летним усилением 
«Араз» стал еще крепче.

ИСХОД ПРОТИВОСТОЯНИЯ МОЖЕТ РЕШИТЬ ОДИН ГОЛ

«САБАХ» 
ОБЛАДАЕТ
 ГИБКОЙ

 ТАКТИКОЙ, 
БЫСТРЫМИ 
ФЛАНГАМИ,  

КОНТРОЛЕМ МЯЧА
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